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40 años, es mucho tiempo, 40 años un numero redondo; 40 años y ningunx de 
lxs participantes de este proyecto había nacido, en algunos casos ni siquiera 
algunx de nuestrxs padres y madres habían nacido. Y cuando tuvimos que elegir 
sobre que trabajar para Jóvenes y Memoria, en esos días nos invitaron a ver una 
película en la Casa de la Cultura del Municipio de Moreno. 
 La fecha era Muy especial, se conmemoraba un aniversario especial, 40 años 
del comienzo de la Guerra de Malvinas. En esa ocasión la película fue 
Iluminados por el fuego, donde trabaja Gastón  Pauls. 
  Y para dar un gran cierre estaban el Presidente y Vicepresidente Hector Bravo, 
de la UCIM de Moreno. En esa charla nos contaron como vivieron la guerra, 
como la sufrieron, como fue su vuelta y que esa guerra nunca terminó. 
Los hombres que fueron a la guerra no volvieron a ser los mismos; eran otros 
hombres. 
 
Cuando nos reunimos y nos planteamos en que consistía Jóvenes y Memoria, 
como íbamos a trabajar, teniendo en cuenta el relato de los ex combatientes de 
la UCIM Moreno. Decidimos investigar, indagar, conocer como es la vuelta de 
una persona que peleó por la patria, que sufrió el hambre, el frio, la violencia 
misma que trae aparejada la guerra pero también la violencia proveniente de los 
mismos cargos jerárquicos que los mandaban.  
Nos preguntamos; ¿Fueron héroes apenas llegaron?   ¿Como trata una 
sociedad a las personas que dieron la vida, pusieron el cuerpo a una 
guerra? 
¿ De que manera trata a estos Héroes el Estado? 
 
 
 
 
  
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



Introducción 
 
Contextualizamos  
 
La guerra de Malvinas se dio en un contexto muy especial en la vida de nuestro 
país, desde hacía 6 años gobernaba una dictadura… la más sangrienta de toda 
nuestra historia 
 
 
Pequeño resumen sobre la Dictadura Militar Argentina  
 
El 24 de Marzo de 1976, los comandantes de las tres fuerzas armadas, Jorge 
Rafael Videla, Emilio Massera y Orlando Agosti (Junta Militar), derrocaron al 
Gobierno Institucional de María Estela  de Perón, quien asumiera la presidencia 
tras la muerte del Gral. Juan Domingo Perón, el 1º de Julio de 1974; dando inicio  
a la mas atroz dictadura que asolo nuestro  país. 
Fueron mas de 7 años signados por la constante violación de los derechos 
humanos, crímenes de lesa humanidad y terrorismo de Estado, con mas de 
30.000 desapariciones de personas, centenares de secuestros, privaciones 
ilegítimas de libertad, torturas en centros clandestinos de  detención, apropiación 
de recién nacidos y exilios forzado de miles de argentinos. 
Además el autodenominado Proceso de Reorganización Nacional, también 
presentó graves consecuencias económicas y sociales para el país aumentando 
la pobreza que alcanzo a un tercio de la población.  
(https://www.utn.edu.ar/es/articulos-principal/noticias/noticias-efemerides/24-
de-marzo-dia-nacional-de-la.memoria-por-la-verdad-y-la-justicia-2) 

 
Los puntos básicos del programa económico de Martínez de Hoz pueden 
sintetizarse así: a) imponer un retroceso histórico de las condiciones sociales y 
económicas de las masas; b) liquidación de una parte del activo industrial 
obsoleto y de los capitales que no pueden sostener una concurrencia 
internacional y reactivación por medio del reequipamiento de los sectores 
capaces de insertarse más profundamente en las corrientes del comercio 
mundial; c) creación de un fondo de acumulación mediante un endeudamiento 
general, a través del otorgamiento de concesiones colosales al capital financiero 
internacional; d) remate de la participación del Estado en la industria privada, 
determinada en el pasado para salvar a las empresas de la crisis, y 
desnacionalización de la industria estatizada —esto para promover un masivo 
ingreso de capitales capaz de sustentar un nuevo ciclo de reactivación; e) 
reestructuración de la burguesía nacional y una redistribución general de cartas, 
promoviendo la formación de trusts diversificados en la explotación del petróleo, 
la celulosa, la exportación de manufacturas agrarias, la petroquímica, la 
comercialización de materias primas, el acero y la banca. 
(https://revistaedm.com/internacionalismo/internacionalismo-n-2/argentina-la-
crisis-de-la-dictadura-militar-y-sus-consecuencias/) 
 
 
 
 
 



Guerra de Malvinas 
 
La guerra de Malvinas o conflicto del Atlántico Sur fue un combate armado 
entre Argentina y el Reino Unido desatado en el año 1982, en el cual se 
disputó la soberanía de las Islas Malvinas, Georgias del Sur y Sándwich del 
Sur, ubicadas en el Atlántico Sur. 
Todo comenzó cuando, el 2 de Abril de 1982, la dictadura cívico-militar inició el 
desembarco de tropas en las islas Malvinas, que fueron tomadas por Inglaterra 
en 1833. El conflicto armado concluyó el 14 de junio de 1982 con la rendición 
de la Argentina y provocó la muerte de 649 soldados argentinos, 255 británicos 
y 3 civiles isleños. 
La operación estaba prevista para mediados de mayo de 1982, pero los planes 
se precipitaron cuando, el 19 de marzo, una delegación argentina izó la 
bandera nacional en las islas Georgias, también bajo dominio británico. 
En la madrugada del 2 de Abril, fuerzas argentinas iniciaron la guerra al tomar 
por asalto las Islas Malvinas e instauraron un gobierno local bajo el mando del 
general Mario Benjamín Menéndez. Galtieri, por su parte, apostaba porque los 
británicos accederían al diálogo. 
Sin embargo, un día después, la entonces primera ministra británica, Margaret 
Thatcher, despacho su flota hacia el Atlántico Sur, mientras que el Consejo de 
Seguridad de Naciones Unidas exigía el repliegue de las tropas argentinas y el 
inicio de las negociaciones 
Nada de eso ocurrió y tras el fracaso de la diplomacia para abrir el diálogo, el 2 
de abril estalló la guerra de Malvinas con un bombardeo británico sobre Puerto 

Argentino, la rebautizada capital de las islas. 
(https://www.iprofesional.com/actualidad/339840-guerra-de-malvinas-resumen-
que-paso-el-2-de-abril-de-1982) 
 
 
Nada mejor para conocer, que las palabras del que lo vivió 
 
El viernes, 12 de Agosto de este año (2022) por fin tuvimos el placer de ser 
recibidos en la casa de Nuestros Héroes, en la UCIM- Moreno, un hermoso día, 
fresco, pero hermoso. Al llegar al espacio nos recibe un enorme mural. A lo lejos 
vemos un grupo de señores grandes ya, nos ven ellos a nosotros y se acerca 
uno… nada mas ni nada menos que Hector Bravo, el vicepresidente de este  
lugar. 
Nos invita a pasar, nos agradece la visita, aunque en verdad somos nosotros los 
agradecidos. Nos da una pequeña charla indicándonos sobre los murales. 
Nos quedamos en silencio ante un espacio muy fuerte, es la reproducción del 
cementerio de Malvinas, donde las cruces blancas no indican fechas ni nombres, 
solo cruces blancas. 
En otra pared vemos cientos de nombres, todos ellos caídos, ellos supieron ser 
vecinos del Partido de Moreno. 
Héctor nos lleva a un galpón, allí adentro hay unos cuantos señores que están 
preparando el almuerzo. Somos muy bien recibidos por todos ellos. 
Sin más preliminares Héctor nos comienza a hablar sobre una placa que se 
encuentra celosamente cuidada, Placa al soldado argentino solo conocido 
por Dios. Hay mucho ruido en el lugar, y es cuando uno de los hombres que se 
encontraba cocinando busca el control remoto y baja el volumen de la tv… 



sinceramente era mucho mas importante, todo lo que íbamos a escuchar, todo 
lo que íbamos a aprender por parte de estas personas, que lo que nos iba a 
vender algún comercia…    
 
Comienza Héctor:  
 
Todo los soldados caídos en Malvinas, fueron sepultados en el cementerio de 
Darwin y nosotros tenemos una pequeña réplica con los nombres de nuestros 
caídos durante la Guerra y posterior a ella. Los caídos en Malvinas que eran de 
Moreno están representados con sus cruces y los otros que suman para darle la 
forma al cementerio, son los que murieron después de la guerra. 
 Esta placa guardaba los restos de un soldado argentino que no se sabía quién 
era porque hasta que no se juntaron algunos ingleses, los argentinos, la 
Comisión de Familiares de Caídos en Malvinas, la Cruz Roja y el equipo forense 
campesinos, que tenemos en Argentina relevaron el ADN de los caídos en 
Malvinas y en el continente, se hizo un banco de ADN con los familiares de los 
caídos en Malvinas. Entonces compararon el ADN y sabían a qué persona 
pertenecía, y entonces en cada tumba que se habían emplazado en el 
cementerio de Darwin en Malvinas, había una placa guardando restos de un 
caído con este enunciado soldado argentino solo conocido por Dios. 
 Cuando se pudo hacer la comparación de ADN, esta placa ya no tenía sentido 
porque debajo de esta placa ya no había un soldado solo conocido por Dios… 
nunca había sido así, ese soldado tenía familia, tenía hijos, padres, hermanos, 
pero no se sabía quién era.  
 Entonces esta placa que guardaba los restos de este soldado argentino, fue 
repatriada, fue traída al continente y en su lugar se puso una igual pero con el 
nombre del soldado caído y está placa le pertenece a Julio César Segura, que 
era un soldado del pueblo de Moreno. Su hermano, cuando la comisión de 
familiares de caídos y heridos de Malvinas propició las posibilidades que la 
familia del caído tenga la placa, nosotros hicimos la gestiones con el apoyo del 
padre con el hermano de Julio César y nos dieron la placa y Pedro qué es un 
vecino de acá de Moreno entendió que esa placa que es tan simbólica que 
guardaba los restos de su hermano en el mejor lugar que podría estar era con 
sus compañeros así que humildemente Pedro, nos donó esa placa “que 
simboliza la vida y la muerte de mi hermano quiero que esté con sus 
compañeros” y nos la dio  para nosotros y nosotros la guardamos con mucho 
aprecio porque es lo único que tenemos de Pedro un soldado de la patria 
profunda porque era un vecino de acá de Moreno y siempre que podemos, 
hacemos trascender su historia. 
 
Si nos preguntamos porque hacer este trabajo, Héctor nos da una 
respuesta 
 
 Ustedes van a hacer los portadores de esa memoria cuánto más sepan más se 
van apropiar de esa historia, uno para amar algo lo tiene que conocer y esto no 
tiene que ser un amor de aquellos pasionales, tan propio de los jóvenes y 
después de los más grandes también; pero tiene que ser el amor platónico pero 
alojando estas memorias en nuestra sensibilidad, para qué? para andar todo el 
tiempo? No, no para eso; sino para tener un momento de reflexión para cuando 
se produzca la posibilidad de intercambiar con otro uno pueda tener los 



argumentos poder decir yo estoy plantado acá, soy esto a partir de lo que sé y lo 
que quiero, mi proyecto de vida, mi familia, mis hijos, mis padres, todo eso  
conforma mi historia y bueno si ustedes se apropian de esta historia, cuando ya 
no estemos nosotros, ustedes podrán llevarla a lo más alto que sea posible, 
hacerlo trascender porque nosotros como todos somos seres que nos vamos a 
ir muriendo y ya no podemos tomar la palabra en nombre de Julio César ni de 
los 632 jóvenes soldados que murieron en Malvinas. 
 Cuando propiciamos estos encuentros es para eso, para que la memoria no se 
pierda. Ustedes qué son jovencitos que tienen un largo recorrido para hacer van 
a poder levantar esa bandera, a los otros pueblos con argumentos; “yo fui 
contemporáneo de un grupo de señores grandes” pero cuando eran jóvenes eran 
como nosotros, en Malvinas teníamos entre 19-22 años. Acá tenemos a Eduardo 
que tenía 21 medallas de plata por el valor en combate  
 
Heroes con nombre, la historia de Eduardo 
 
Y uno tiene que decidir a través de la historia que nos atraviesa, y cuando nos 
enfrentamos a esas encrucijadas decidimos, después viene el arrepentimiento y 
decimos hay si yo hubiera elegido otra cosa si bueno, en ese momento elegí eso 
porque tenía las herramientas para ser eso. No hago como otros compañeros 
donde se estaba produciendo un combate demasiado enfurecido en Darwin y 
nos estaban pasando por arriba pero ellos tenían un poder de fuego que no se 
comparaba con lo que teníamos nosotros y nos estaban arrasando y Eduardo es 
mecánico de helicóptero. 
 Entonces cada vez que sale un helicóptero no puede salir solo, tiene q salir con 
el copiloto por si pasa algo, en batalla en Darwin, y había heridos, a los que se 
podía ir a rescatar entonces le llega la información por el radio al helicóptero que 
acababa de llegar flopi -flopi (era el código que usaban ellos). 
 Teníamos que incursionar en Darwin, bajar ahí en el campo de batalla. Las 
películas no te terminan de mostrar porque se ve las situaciones el fuego el 
miedo, se ve el valor, el coraje, pero hay cosas que por la televisión no se puede 
percibir, los dolores no te mueven mucho, capas te lastima por qué son personas 
que se están matando de acuerdo la sensibilidad que tengas; pero el campo de 
batalla es una cosa demencial y estar ahí adentro no es para cualquiera. 
 Bueno, le llega la información de que hay que ir a buscar y Eduardo tenía 21 
años y el piloto argentino es una maravilla, un coraje, la destreza que tenían 
dice:” bueno... Yo voy, pero solo no puedo, Eduardo dijo yo te acompaño vamos 
a buscar a mis negros”. Sus hermanos, sus soldados, sus milicos. Es medio 
complejo porque ustedes no entienden, son códigos de comunicación, de hablar 
son formas de expresarse y por ahí depende de quién lo escuché queda feo pero 
cuando el me lo cuenta tiene algo un significado lindo  
 
El helicóptero no puede bajar a tierra, tienen que estar siempre rotando. En esa 
acción con el peligro un cohete y los parta al Medio levanta a los que pueden y 
vuelven  para el pueblo, a puerto argentino y aquí queda demostrada la destreza. 
De esto ya nuevamente, Flopi flopi tenés 2 Harris en la cola, dos aviones ingleses 
qué creo que hasta doblan la velocidad del sonido la velocidad del sonido creo 
que son 1200 km/h y estos aviones andan más rápido qué la velocidad del sonido 
y el helicóptero con furia anda a 260 km/h. cuando le dicen tenes dos en la cola, 
pero acá queda demostrada la  destreza de los pilotos qué se pegan las piedras, 



a los cerros de Malvinas. El relieve de las islas se caracteriza por la presencia de cerros 
bajos. La cadena más importante se llama Alturas Rivadavia, que se extiende desde Puerto Islas 
Malvinas hacia el oeste, en la isla Soledad, cuyas alturas principales son el Monte Alberdi de 684 
m y el Monte Rivadavia de 605 m. En la Gran Malvina existen pequeñas agrupaciones 
montañosas y una de ellas tiene el cerro más elevado de la isla, el Monte Independencia de 700 
m de altura. (https://www.argentina.gob.ar/sites/default/files/100.pdf) 

 Porque tenés que tener mucho coraje, tener destreza para ir por Medio de los 
cerros acariciando las piedras prácticamente porque la única manera de zafar 
era que no se te acerque y no te haga puntería el avión de atrás y la destreza de 
los aviones ingleses no alcanzaban para que bajaran a la altura del piso. 
poniéndose en riesgo de chocarse con una piedra y estrellarse los argentinos 
con los helicópteros y llegaron a Puerto argentino a dar asistencia a esos caídos 
a esos heridos qué de otra manera se hubiesen muerto por esa proeza valerosa 
acción. Y Eduardo fue reconocido por la Cruz de Plata por esa y otras cosas 
más. 
 Por eso, para nosotros es tan importante que se vayan con una experiencia. Es 
tan rápido como pasan 40 años… tenemos datos de los dinosaurios que vivieron 
como hace 60 millones de años antes que nosotros, imagínate 40 años no es 
nada, es así de rápido en momentos históricos Y ustedes ni siquiera habían 
nacido, a lo mejor sus padres ni hubieran nacido hace 40. Es muy difícil agarrar 
y hacer lo propio. 
 
 
Cuando volvieron de la guerra? 
 
 En el 1982, apenas volvimos nos dispersamos , la guerra duró desde el 2 de 
abril hasta el 14 de junio del mismo año. Nosotros volvimos, en mi caso, yo 
estaba cumpliendo 20 años en el 82 yo estaba yendo de Palomar a Campo de 
Mayo, porque nos llevaron a Campo de Mayo, para mejorar nuestro aspecto por 
qué estábamos, éramos una piltrafa no querían que nuestra familia, nuestro 
pueblo nos vean de esa manera tan mal y nos llevaron a los cuarteles para 
engordar ,y Eduardo este mecánico de helicóptero, que les comente de su 
historia de su experiencia,  él estuvo un mes más porque como él era sub-oficial 
en ese momento el quedo hasta el 14 de julio prisionero. A nosotros cuando se 
produce el cese de fuego  el 14 de junio, empezamos a volver todos pero a él y 
a un grupo numeroso de soldados y sub-oficiales los dejaron detenidos un mes 
más hasta el 14 de julio; por eso el tiene una experiencia que lo atraviesa, lo 
golpea un poco porque él desde el 2 de abril al 14 de julio perdió contacto con 
sus  padres, con su familia y se reencuentran con su mamá y su papá un mes 
después de lo que lo  hicimos nosotros sin tener noticias, porque cuando vos 
eras prisionero  no se sabía que iba a pasar con vos, sí te iban a 
cuetear(disparar) sí te iban a tirar al mar, antes de repatriarlo él estuvo prisionero 
en un barco así que nuestro regreso de malvinas se produjo durante junio la 
mayoría salvo este  otro grupo que se quedó un mes más. 
 
Como comenzó la UCIM? 
 
La Ucim, tiene su origen en el mes de octubre del 88 hicimos el estatuto que le 
da origen es Unión de ex combatiente de las islas Malvinas, ¿Producto de qué? 
del desamparo de la necesidad, de ciertas necesidades básicas qué no estaban 



cubiertas como medicación, atención médica, todas esas necesidades básicas 
qué no estaban satisfechas. Muchos compañeros no tenían trabajo porque a 
veces se hace un poquito complejo, nosotros cuándo volvimos de Malvinas 
éramos los chicos de la guerra,  
Entonces la U.C.I.M se funda a partir de las necesidades, estábamos muy 
dispersos nosotros no teníamos contacto unos con otros y nos empezamos a 
juntar porque, che loco tenes laburo? no, che tenes no no tengo, tengo que tomar 
medicación y no tengo  , bueno a nivel país fue así 
 
 La Ucim tiene su comienzo cómo institución a partir de 1988 octubre si no 
recuerdo mal en abril empezamos a darle forma y producto de esto que les 
contaba de las necesidades insatisfechas, muchos muchachos no tenían 
trabajos. Al principio éramos los chicos de la guerra, eso para nosotros fue brutal 
porque sirvió para la desmalvinizacion. La “desmalvinización“ —término acuñado por 
el sociólogo Alan Rouquié en los primeros años de los ’80— constituyó “un dispositivo 
políticodiscursivo orientado a producir un ‘relato’ e instalar un ‘imaginario’ sobre Malvinas en 
la sociedad argentina“.(3) El contexto de la restauración democrática imponía la necesidad de 
una vuelta de página al conflicto bélico y a su significación política. Asimismo, el retorno a la 
normalidad democrática buscaría sanar las relaciones externas con las grandes potencias. 
Ahora bien, esta “desmalvinización“ de la sociedad argentina, perseguida desde el poder 
político y los medios de comunicación, tendría como consecuencia no sólo el rechazo del 
chauvinismo que inspiró la aventura militar del régimen genocida sino que, además, colocaría 
un velo de invisibilidad sobre la justicia histórica de la reivindicación argentina de su soberanía 
territorial sobre las Malvinas. En tal sentido, “a poco de finalizadas las acciones bélicas la 
‘desmalvinización’ se expresó bajo la forma de una tendencia a clausurar cualquier iniciativa 
de debate público sobre la experiencia vivida y, especialmente, a impedir toda tentativa de 
rescatar las enseñanzas emergentes de los hechos“.(4) En tal contexto, la “desmalvinización“ 
tendría un efecto deshistorizador e impondría una suerte de amnesia colectiva en torno a la 
reclamación argentina sobre Malvinas, que dejaría sin respuesta las preguntas más urgentes 
y necesarias. El silencio duradero terminaría condenando al olvido a los jóvenes combatientes 
de la guerra y a los familiares de los caídos en el conflicto. 
(https://ri.conicet.gov.ar/bitstream/handle/11336/105343/CONICET_Digital_Nro.71c6cafe-
0b08-4c4b-9c12-
a018cd471172_A.pdf?sequence=2&isAllowed=y#:~:text=La%20%E2%80%9Cdesmalvinizaci%
C3%B3n%E2%80%9C%20%E2%80%94t%C3%A9rmino%20acu%C3%B1ado,Malvinas%20en%2
0la%20sociedad%20argentina%E2%80%9C.) 

 
Nuestro pueblo lamentablemente se quedó con eso, los chicos de la guerra y se 
perdió de tomar la importancia que tuvo la gesta por la recuperación de nuestras 
Islas. Entonces vos ibas a una entrevista de trabajo Y viste que te preguntan 
cuándo naciste qué edad tenes y eso; y estaba muy fresquito el tema de Malvinas 
te decían “ah hiciste la colimba”  
 
 
Porque llegaron a combatir en Malvinas 
 
¿Saben que es la colimba? ves es otro problema que tenemos nosotros, bah no 
es un problema, para mí es un festejo qué no exista más la colimba. La colimba 
se le decía al Servicio Militar Obligatorio, el servicio obligatorio militar es producto 
de que tenemos muchas fronteras nosotros y teníamos poco ejército en esa 
época 1902 se elabora y se sanciona la ley del servicio militar obligatorio en la 



cual todos los ciudadanos argentinos qué somos habitantes del pueblo 
argentino, hasta conquistar los derechos del ciudadano por ejemplo los derechos 
políticos y civiles. Ustedes no pueden contratar si no se liberan de sus padres 
por ejemplo, porque sus padres tienen que firmar para que ustedes puedan 
contratar; eso se le llama emancipación de los padres bueno eso pasa o sea 
cuando acceden a esa a esos derechos ahí pasan a ser ciudadanos argentinos. 
Y entonces los ciudadanos argentinos de 20 años estaban obligados por ley a 
hacer el servicio militar obligatorio después los cambiaron a 18 años porque se 
dieron cuenta que los jóvenes argentinos terminaban la secundaria entre los 16 
años y los 18 años después tenían tiempo de ocio hasta entrar a la universidad 
y así que tenían que hacer el servicio militar, a los 20 se les interrumpía la 
carrera, en cambio si vos terminas a los 16 o a los 17 o a los 18 y tenés esa 
ventana de tiempo para hacer un año del servicio militar y después  hacer la 
universidad o el terciario. 
 Así fue que con nosotros se hacía  un sorteo que se comunicaba en todos los 
medios radios en diario revista y demás los últimos tres números del dni se 
relacionaban con el número de sorteo yo tenía 703 de número de sorteo para 
hacer el servicio militar y mi documento terminaba en 103 en 104 tenia el 703 y 
si todo y si vos tenías por sorteo de 400 para abajo te salvabas por número bajo 
por eso los padres y las madres en esa época estaban pendiente del sorteo y 
festejaban cuando a los hijos les tocaba de 400 para abajo porque no hacían el 
servicio militar. Para otras familias cuando veían que su hijo iba a ser soldado de 
la patria era orgullo, festejaban, estaban felices porque entendían que era un 
servicio a la patria. 
 Porque hay etapas de nuestra patria que tiene más o menos nacionalismo 
vamos a ponerlo con esa palabra. Cuando el padre veía que el hijo iba a ser 
soldado de la patria festejaba “uh mi hijo va ser soldado de la patria” y lo iban a 
educar porque las instituciones militares por lo general tienen una disciplina muy 
férrea y si el hijo es medio medio te lo educan un poquito , si no tenes la primaria 
vos haces la primaria ahí  y si queres,  después podes hacer la carrera de militar, 
te enganchas así se llamaba en esa época te enganchabas y podiás seguir la 
carrera militar. 
 
En 1995 en Neuquén, un soldado, el soldado Carrasco fue sometido a torturas 

por oficiales y suboficiales y murió. En el Gobierno de Menem derogaron al 

servicio militar obligatorio. Entonces ahora no vas a ir a hacer el servicio militar 

porque hay una ley que te obliga, por suerte, para mi porque tengo dos hijos 

porque quiero que gocen de toda su libertad, pero si te gusta la carrera militar 

que es hermosa si queres ser un soldado de la patria para representar a todo tu 

pueblo a la hora de defender nuestro territorio allí puedes estudiar lo que quieras 

desde medicina hasta música en las fuerzas armadas asique es una opción para 

los jóvenes también. 

 

¿Como fueron recibidos por la sociedad? 

 Nos pasó otra cosa también que a nadie le gusta: volver derrotado y en un primer 

momento nuestro pueblo, maravilloso pueblo como digo, siempre nos hizo cargo 

de esa derrota. entonces nosotros, yo ahora peso unos 80 kilos pero cuando 



tenía 20 pesaba 63 kilos. Cuando yo volví de Malvinas era un fideo imagínate, 

yo me subía al colectivo esto lo cuento porque fue así yo no reniego de eso 

porque  por suerte eso se revirtió, yo me subía al colectivo yo no perdí mi trabajo 

porque cuando volví de Malvinas a la semana ya estaba trabajando porque en 

mi trabajo me guardaron el puesto, yo tomaba el colectivo en la Victoria, que es 

un barrio periférico para el lado de San Miguel.  Yo vivía  en Dominicana  y 

Shakespeare el colectivo no llegaba , no llegaba a dominicana llegaba antes no 

me acuerdo como se llama la calle esa porque para atrás era campo era Satélite 

,era el campo de Indaburu, había como unas estancias ahí con vacas y para el 

fondo era campo el tambo , era un tambo que después periódicamente lo 

sembraron con maíz , con girasol y yo sé que robaba porque mi casa daba con 

ese campo entonces el colectivo llegaba una cuadra antes, la gente se juntaba 

en esa parada que era la última para viajar sentado yo a las 5 de la mañana me 

iba a trabajar porque trabajaba en Floresta entraba a las 7 , me sentaba en el 

último asiento. Esto lo tengo presente como si fuera hoy, en el último asiento 

viste que son 5 bueno en el medio el ultimo que quedaba me siento, se empieza 

a llenar el colectivo y a mi los vecinos me conocen por la historia familiar y porque 

había estado en Malvinas algunos sabían “ahh este es el que fue a malvinas”. 

Yo  estaba sentado en el último asiento en el medio y un vecino me dice y cómo 

no vamos a perder la guerra mira las mierdas que llevaron,  fue así  y yo que 

hice? me empecé a achicar cada vez más, desaparecí como Kafka en el hombre 

que se convierte en cucaracha  así nos paso. No solamente a mi, a muchísimos 

compañeros. Nos repudiaban, en un primer momento porque, salvo aquellos que 

nos conocían porque asi como tengo esa experiencia yo tenia un compañero de 

trabajo al que visitaba mucho y su hermano que  tenia 26 años ponele y yo tenía 

20 jugábamos a la pelota yo jugaba siempre a la pelota con los mas grandes el 

me conocía, viene y me abraza, no teníamos mucha relación, jugábamos a la 

pelota de vez en cuando pero el tipo me abraza, era el loco pedro, el pedrito el 

tipo como de dos metros grandote asi, me abraza y me dice gracias por todo lo 

que hiciste (se emociona Héctor y deja caer unas lágrimas) así como tuvimos 

este abrazo, tuvimos ese desprecio al principio y  no nos daba bola nadie , nadie 

nos daba bola nadie y tuvimos que empezar a organizarnos a juntarnos che que 

hacemos que hacemos ,a nivel país por todos lados pasaba lo mismo los 

primeros 5 años después de Malvinas se produjeron más de 300 suicidios… 

Ciento Treinta y dos soldados en los primeros cinco años, después de la guerra. 
Sin atención, sin contención, sin salud, se murieron, se suicidaron más de 
trescientos excombatientes. Bueno eso hizo que nos fuéramos juntando, 
organizando y nos dimos cuenta que por todos lados estaba pasando, en el 
Chaco, en Corrientes,, en Misiones, en Formosa en Ushuaia en Chubut, en todo  
el país estaba pasando lo mismo. hubo una primera organización grande que se 
llamaba La Coordinadora del Centro de Excombatientes que funcionaba a nivel 
país. 
Con muchos problemas, porque imagínate juntar gente con lo extenso que es 
nuestro país, pero lo podemos hacer de vez en cuando una vez cada seis meses 
nos juntábamos en Campana, cuatro cinco centros de un lado, cuatro cinco del 
otro y entonces se mandaban información de una punta a la otra, no estaban las 
redes como ahora para hacer videollamadas pero fuimos organizándonos y al 



punto que conseguimos movilizar a muchos compañeros del interior y de Buenos 
Aires propio hacia el congreso empezamos a joder, joder, joder, joder, joder.. 
Hasta que un poquito de bola nos dieron y en 1991-1992 con el gobierno de 
Menem. A pocos meses de asumir la presidencia, Menem decidió quitar el 
servicio militar obligatorio e indultó a los militares condenados por delitos de lesa 
humanidad durante la última dictadura. A pesar de haber sido perseguido y 
detenido, tomó esta decisión por considerar que era necesario alcanzar 
consensos luego de las épocas turbulentas que le había tocado atravesar al país. 
https://www.aa.com.tr/es/mundo/carlos-menem-el-presidente-argentino-que-
marc%C3%B3-la-d%C3%A9cada-de-los-90/2145746) 

 se sancionó una ley que nos da la primera pensión; junto con la pensión una 
resolución del ministerio de la ley 23109 que era la de salud que propiciaba que 
nos asistiera. 
La militamos mucho. Pedíamos la ley de salud, el reconocimiento histórico 
porque desde el 82 al 92 no nos dieron nada. Queríamos que la pensión fuera 
retroactiva pero no fue retroactiva. 
Y fuimos conquistando algunos derechos que merecíamos. la gente empezó a 
cambiar su forma de mirarnos, antes no nos miraban directamente y ahora 
Moreno para nosotros, una maravilla 
 
Como hicieron para que los reconozcan? 
 
 Con mucha movilización cada vez que podíamos nos movilizábamos a Plaza de 
Mayo a El Congreso, empezamos a darnos  cuenta de que alguna importancia 
tenia históricamente la gesta por la recuperación de Malvinas porque nosotros 
fuimos a Malvinas, durante un gobierno dictatorial en una dictadura militar que 
en el ochenta y tres se va y se va mal, mal con una pésima imagen porque habían 
violado los derechos humanos. Económicamente también el país estaba muy 
mal. 
 
A partir del golpe de Estado del 24 de marzo 1976 se produjeron profundos cambios en 
la estructura económica argentina, que terminaron por conformar un nuevo modelo 
económico basado en la acumulación rentística y financiera, la apertura externa 
irrestricta, comercial y de capitales, y el disciplinamiento social. La dictadura militar se 
propuso restablecer la hegemonía del mercado en la asignación de recursos, restringir 
la participación del Estado y abrir la competencia de los productos nacionales con los 
extranjeros, aunque ello significara sacrificar la industria local. En una primera etapa, de 
1976 a 1978, se implementó un plan de ajuste ortodoxo, con devaluación, liberación de 
precios, congelamiento de salarios, facilidades para las importaciones, cese de la 
promoción de exportaciones industriales. En esta cuestión fue de vital importancia la 
reforma financiera de 1977, que ubicó al sector de las finanzas en una posición 
hegemónica en términos de absorción y reparto de los recursos. El nuevo Régimen de 
Entidades Financieras iniciaba un rumbo cuyo norte apuntaba a la liberalización del 
mercado interno y a una mayor vinculación con los mercados mundiales. 
(https://www.pagina12.com.ar/diario/economia/2-164854-2011-03-25.html) 

 
Cuando asume Alfonsín (Presidente de la Nacion 1983-1989) la democracia 
permite cierta articulaciones que en la dictadura no se podían hacer. Empezamos 
a darnos cuenta que políticamente la gesta por Malvinas tenia mucho valor 
entonces que hacían los políticos del momento? y los actuales también por 
supuesto. que grande vos estuviste en Malvinas, que grande, sos un héroe de la 
Patria”  



Entonces se empezó a revertir esa cuestión del chico de la guerra, los loquitos 
de la guerra porque éramos el chico de la guerra, el loquito de la guerra cuando 
íbamos a buscar trabajo y en las entrevistas saltaba que habías estado en las 
Malvinas como ya se decía que éramos los locos de la guerra. producto de los 
suicidios que teníamos actitudes destempladas que no tenían  mucha 
explicación para la gente, primero para nuestra familia y para nuestro entorno 
inmediato, nuestros vecinos no entendían lo que nos  pasaba y lo que pasa es 
que teníamos estrés postraumático producto de la guerra y entonces dejamos 
de ser los loquitos en algún momento para que nos empiecen a reconocer como 
héroes, empezamos a acercarnos a algunos políticos concejales a diputados, 
senadores; pero sí tanto reconocimiento me das bueno hace algo por nosotros 
porque nos estamos matando, muriendo. Bueno ahora en pandemia cada dos 
días se murieron muchos. 
Producto de que cada uno tiene su patología de base nosotros yo somos grandes 
y con el covid se fueron muchos compañeros 
 
Eso debido al encierro por la pandemia y las enfermedades? 
 
Sí y producto de no haber tenido en su momento la  asistencia necesaria para 
ordenar tu cuerpo porque en su momento tuvimos que comer caca, cada uno 
ahora tenemos el presupuesto  acomodado por que la mayoría de los muchachos 
trabaja. Trabajan, son auxiliares o trabajan en el municipio tienen un laburo y 
tenemos una pensión que la verdad, a veces me da vergüenza. 
Cuando veo lo que pasa con mi familia con mis vecinos con el pueblo argentino 
con nuestros jubilados. Nosotros, tenemos la vida bastante acomodada 
económicamente pero comíamos lo que había y la mala alimentación conlleva 
que vos tengas colesterol, diabetes, hipertensión y todas las cosas y a los 
sesenta años parece una tontería. Con 20 no pasa nada  yo  cuando me puse 
de novio con mi esposa . La primera vez que fui al medico tenia 24 años, me 
toma la presión doce ocho, “estas perfecto te espero a los sesenta me dijo el 
médico. Vas a ser hipertenso, y soy hipertenso”  y no tenia presión pero la vida 
te lleva, no se si tiene que ver con la vida, la mala alimentación. Algún 
desbarajuste porque tomas alcohol o fumas mucho y todo eso también te 
estropea la salud. 
Bueno así fue que nos fuimos organizando en centros de veteranos y 

conseguimos unos cuantos reconocimientos primero por el pueblo de la patria, 

porque nosotros somos los hijos del pueblo de la Patria porque no éramos hijos 

de los diputados ni senadores ni coroneles ni generales éramos hijo del albañil, 

del carpintero, del metalúrgico, del almacenero, o por ahí alguno tenía la suerte 

de haber nacido en el hogar del médico, del dentista pero éramos los hijos del 

pueblo profundo de la Patria. hay un poema de Borges que a mi me ha servido 

muchísimo para entender algunas cosas “la milonga de soldados” se llama, 

Borges dice en un fragmento de una de las tantas provincias fue su tierra los 

metieron en un cuartel les pusieron en las manos las armas y los mandaron 

a morir con sus hermanos. refleja la realidad del momento en que fueron a 

Malvinas gente del Chaco de Formosa, Misiones,  de Corrientes que es  tropical 

ese clima, con el clima de Malvinas, Acá no hace frio; cuando era chico si hacia 

frio, ahora no siento frio en invierno.  



   Hace algunos años y hacia 2 grados 3 grados bajo cero acá, bueno en 

Malvinas hace 8 grados bajo cero. y si estas mal alimentado no sabe cómo te 

pega eso y aunque está bien alimentado por que Malvinas es muy inhóspita con 

su clima, hay días así (el entrevistado invita a mirar el cielo que esta despejado 

hacen 15 grados) que es una maravilla, bellísima, pero cuando esta llueve se 

produce una lluvia que es anterior, lo previo a la nieve, es aguanieve y son como 

cristales, Te caen gotas que vos las agarra. Bueno pasa eso la nieve es más 

livianita se deshace también, pero como granizo pero blando porque vos las 

agarrabas y se te deshacen en la en la mano el aguanieve, por qué no es agua 

líquida ni nieve todavía son…lo que pega en la cara no sabes lo que es son como 

un millón de agujas. Y en el cuerpo cuando sopla el viento cuando no tenes el 

abrigo necesario también no sentís nada, yo hacia la guardia taconeándome 

porque no sentía los pies, no sentís las manos. pero bueno es parte de la guerra 

no? El clima es húmedo con vientos del sudeste y norte, siendo raros los del este. 

La temperatura anual ronda los 6°C. Enero y febrero poseen un promedio de 10°C. 

Julio de -2°C. Temperaturas excepcionales: 24°C en enero y -11°C en junio. La 

precipitación anual media es de 700 mm. Las nevadas son frecuentes en invierno 

durante 10 días por mes.( https://www.argentina.gob.ar/sites/default/files/100.pdf) 

Con respecto de cómo nos fuimos organizando por supuesto hubo mucho de 

movilización mucho palo. Nos mataban a palos  porque por esto de que éramos 

un poquito jóvenes la potencia de la juventud te arrastra a veces, teníamos 

carácter, estábamos reclamando algo que era super necesario y que nos asistía 

algún derecho y éramos jóvenes destemplados y la policía nos daba palos, gas, 

palos tengo compañeros que saltaban las rejas del Congreso, entraban a los 

despachos de los tipos porque decían: si si y nos acariciaban el lomo y que capo 

que sos que estuviste en la guerra… pero les decíamos hace algo. Hasta que 

recibimos algunos reconocimientos que nos mejoraron la calidad de vida. Pero 

no obstante a eso nos pasaron muchas cosas jodidas hasta que nos 

acomodamos. 

La guerra después de la guerra (el enemigo invisible) 

 Después el tema de la posguerra para muchos fue mas dolorosa que la propia 

guerra porque vos en la guerra tenías un enemigo que lo veías lo tenías hay y lo 

cagabas a tiros, ya está no pasa nada o te Moris; pero a la vuelta son muchos 

fantasmas ,la decidía, la indiferencia, la indolencia, el no contar explicación a lo 

que te pasa, nos pasaba, esto es muy anecdótica, muy comentada los loquitos 

de la guerra , nosotros tenemos en Moreno, teníamos la base acá en Santa 

Brígida entonces nos pasaba, es tán potente la vivencia de la guerra ,que pasa 

el avión, pasa el helicóptero en navidad ,ahora se tira cohetes por cualquier cosa, 

pero en esa época cuando nosotros éramos más jóvenes se tiraba cohetes nada 

más que en navidad y año nuevo, eso era imposible de sobre llevar las 

explicaciones, el olor a pólvora es una tortura y los días ,hay días que se visten 

de Malvinas ,que sopla el viento ,que hace frío, que te pega el viento seco en el 

cuerpo , automáticamente los psicólogos dicen que se llama flashas-back un 

recuerdo intrusivo al nivel sensorial que traslada automáticamente esa época y 

cuando pasaban, por qué ya no pasaba más por suerte andábamos buscando 



un árbol donde meternos por qué eso pasaba ,como se lo decías a la gente ,o 

sea como se lo decías a la gente me pasa eso en la cabeza, la gente se te caga 

de risa, por qué vos pasas y te andas buscando donde meterte por qué 

aprendiste que tenés que desfigurar la figura para que no te reconozcan desde 

los aviones ,por qué los tipos tienen una tecnología que te veían si vos estabas 

caminando hay tropas y si hay tropas vos tenés que tirar al piso o desformar la 

figura para no parecer una persona y cuando volvimos de la guerra los primeros 

años ibas caminando por el barrio y aparecía un miraje y andabas buscando un 

árbol donde meterte por que el árbol te ayuda por qué le abrazas al árbol y el 

avión cree que sos parte del árbol, es simple ,bueno nos pasaba eso, es 

incomprensible nos siguen pasando cosas ,yo no tengo mucho pruritos a la hora 

de hablar ,yo por ejemplo que no tuve crisis en Malvinas salvó padecer los 

bombardeos, haber tenido que tirar los morteros por qué yo cargaba morteros en 

Malvinas nunca la pasé tan mal como algunos compañeros que tienen unas 

historias que son terribles, y yo tengo pesadillas permanente violentas ,yo me 

despierto cuando me despiertan ,pegándole a la gente ,por qué son tan vividas 

,yo pateo ,muerdo, pego piñas ,me tiró de la cama ,después me preguntan que 

estabas soñando y que se yo a veces me acuerdo y a veces no me acuerdo ,casi 

siempre me acuerdo ,es combate ,muertos por todos lados y bueno al punto que 

tuve que, nos pasa a casi todos, a los que todavía no se deconstruyeron nos 

pasa que somos muy machistas por qué crecimos en una sociedad muy 

machista patriarcal y yo por supuesto tengo la cama matrimonial.  

 

Sobre la Salud Mental 

   Justo un mes antes de la pandemia diciembre par de meses antes por qué les 

cuento esto, por qué suele pasar que el sentido común nos arrastra a pensar que 

Malvinas es el 2 de abril o el 14 de junio y que en el medio no pasa nada y que 

en Enero, Febrero, Marzo no pasa nada, en Noviembre no pasa nada ,bueno mis 

recuerdos, mis cosas son permanentes, yo lamentablemente quien está conmigo 

a la hora de mis pesadillas es mi esposa entonces me dice Héctor que te pasa 

,Héctor y cuando me dice Héctor yo estoy pegando y la ligó un montón de veces 

la última vez fue en Diciembre del 2019, previo a la pandemia yo estaba 

pateando la sabana se vuelan por qué empecé a zapatear claro como te 

defendes? pegando con los puños, con la patadas ,cuando se termina la 

munición o lo que sea cuerpo a cuerpo y le metí una piña a mi mujer a las 3 de 

la mañana en diciembre mi mujer estalla en llanto por supuesto, tengo a mis hijos 

2 grandotes ya uno de 28 y otro de 22 ,viven arriba de mi casa ,bajaron cagando 

por qué la mamá estaba llorando y me querían matar y que paso pregunta mis 

hijos y le dice no es papá la pesadilla de papá por qué en mi familia ,en mi casa 

lo saben lo han padecido entonces mis hijos me dicen pa algo hay que hacer no 

podes. No es permanente pero pasa y tuve que poner una cama al lado ,yo 

lo  digo ,lo confieso no tengo problemas de hablar de eso por qué es una forma 

que el otro entienda como es la guerra yo no la pasé tan mal ,se me murieron 

mis compañeros, si los mataron no se murieron, me cague de frío ,de hambre 

,me tocó tirar con morteros ,pero no padecí ,mi psicólogo dice lo que pasa que 



vos siempre te bajas al precio a un punto que a veces ,soy empático con eso lo 

he visto jugar a la pelota con un muchacho que le falta el brazo a otro que le falta 

el ojo ,cuando nos juntamos en nuestro torneos otros que andan en silla de 

ruedas por que perdieron las piernas ,otros andan con muletas por qué le falta 

una nada más , entonces yo que estoy entero así como me ves estar entero digo 

es un regalo la vida, me costó mucho entender eso. 

 Yo los primeros años pensaba que estaba viviendo de gratis por qué no me 

arrogaba al derecho de ser feliz lo aprendí con un grupo de auto ayuda que se 

armó en el 96,97 el programa de salud está ley de salud ,el 24 creo que era ese 

número no recuerdo bien ahora ,no se si era 20mil o 23mil algo así no me 

acuerdo bien ,esa ley propiciaba que se hiciera un catastro psicofísico en todas 

partes en muchísimos lugares no se hicieron en Moreno si se hicieron entonces 

por ahí andaba González que es ,trabajaba en el programa de salud cuando se 

fundó el programa de salud en el 97, iba casa por casa  a llevarle la indicación o 

las novedades que podía acercarse al hospital, acercarse un catastro psicofísico 

que no había pasado nada nunca.  

La guerra termino en el 82 esto se produce en el 96,97 habían pasado 16 años 

por primera vez nos iban a dar atención médica y por suerte nos encontramos 

con un grupo de profesionales muy responsables psicólogos, psiquiatras ,médico 

clínico ,se pusieron al hombro el trabajo de asistirnos se hizo un grupo rápido es 

una cosa así es muy propio de los yanquis vinieron 2 veteranos de Vietnam y de 

Corea a enseñarnos de como se hacía eso ,por qué ellos tampoco sabían cómo 

tratar al veterano de guerra con sus secuelas ,que a uno le faltaba el brazo pero 

que parecía el estrés postraumático y hay una médica que le salvó la vida a 

varios de nosotros literalmente a uno lo descolgó cuando se estaba colgando así 

era (hace la estatura de una persona baja), así con su hijita fue está médica. Mira 

el compromiso que tenía, Irene Sansón se llamaba, se suicidio también, descolgó 

a un compañero que estaba con su hijita de 5 años ,3 años, ahora la chica  es 

periodista, escritora y hace 3 o 4 cosas más ,escribió una nota de opinión en un 

periódico lo publicó y cuenta la historia con nombre y apellido supongo que le 

debe haber pedido permiso al veterano para publicar el nombre y apellido. Esa 

señora me dijo Héctor vos tenés derecho a ser feliz, nadie me lo había dicho a 

eso yo a la vuelta de la guerra pensé que no teníamos el derecho por qué 

entendía que estaba viviendo de regalo por qué de mis compañeros murieron 11 

de mi regimiento no de mis compañeros, pero eran mis compañeros, Irene se 

llamaba la doctora y la hija se llama Nina ella escribió una carta, una nota de 

opinión en un periodo. Escribió algunos libros también ella, trabajó en un centro 

cultural “El Brote” creo que se llamaba en mi barrio si no recuerdo mal ,es de acá 

de moreno, se llama Nina Ferrari por qué el papá se llamaba Ferrari y tenemos 

un compañero que se llama Ferrari que se murió hace un par de años ,ahora me 

acordé por qué la mamá de Irene la médica ,Irene fue a buscar a un veterano 

que se murió de cáncer. 

El tipo estaba en cuartel v, saben que es en es la punta, esta cuartel v y te caes 

del planeta y estaba en el monte, ya el chabón  Alcides Segovia se llamaba, 

ajeno a todo, sabía que era veterano y nada más no sabía que teníamos 



beneficios hasta que esta médica lo fue a buscar allá y lo trajo, lo hizo asistir 

porque estaba con un problema tuvimos que ponerle, mira  que mal que estaba 

el tipo que tuvimos que ponerle esa bolsita que te ponen viste olestemia no se 

como se llama, no me acuerdo como se llamaba y no se lo querían aceptar en el 

hospital y se paro, petisa asi chiquita era IRENE pero tenia una polenta la petiza 

y puso la camilla del veterano en la puerta, me lo van a atender acá, me lo van 

a atender y lo tuvieron que atender, lo fue a buscar ella y se lo metió a dentro.  

Pero bueno cosas que nos fueron pasando, cosas que tienen que saber porque 

nunca fuimos los chicos de la Guerra, siempre fuimos soldados de la patria en 

Malvinas, éramos la primera línea de nuestro pueblo, nosotros estábamos en 

Malvinas en representación de todos ustedes, de nuestros padres, de nuestros 

vecinos, de nuestros hermanos, nuestros tíos, allá estábamos siendo la primera 

línea de este pueblo, orgulloso porque hemos sido siempre un pueblo orgulloso, 

nunca caemos en esa cuenta porque nos quieren convencer de que no valemos 

nada  ,que somos un país de mierda, nos quieren convencer de eso pero este 

es un país maravilloso, su gente es maravillosa, yo eso lo he aprendido porque 

me ha tocado viajar un poquito porque voy a las escuelas a dar charlas, porque 

fui docente y porque recibí a alumnos con los que pude hablar y que son hijos 

de mi pueblo, del que yo soy integrante, así que nosotros a Malvinas fuimos 

siendo jóvenes soldados, no chicos dignos de pena, no! Nosotros no queremos 

que sientan pena, Lástima por nosotros porque la padecimos, ¡no! ¡Nosotros 

estamos orgullosos, vos le preguntas a cualquiera de nosotros y no hay ninguno 

que te diga fue una guerra de mierda, no! Te va a decir fue una guerra de mierda, 

pero estoy orgulloso de haber estado ahí y si me dicen que tengo que ir, que 

tengo que volver, ¡voy! Pero bajo aquellas condiciones no, bajo otras condiciones 

si puedo ir, pero en estas condiciones en la que fuimos no porque no, no 

corresponde y porque no, no tengo ganas. 

 

-¿Existía la posibilidades de decir, no quiero ir? 

No! Si yéndote, yo tengo compañeros, una locura esto no, los padres de algunos 

compañeros estaban haciendo, estaban armando, articulando la posibilidad de 

que sus hijos se fueran del país para no ir a Malvinas, porque no sabíamos que 

íbamos a ir a Malvinas, cuando se produce la recuperación, empiezan a mandar 

las cédulas de llamada para reconvocar a los soldados que ya tenían instrucción, 

que tenían preparación pero la guerra es otra cosa, la guerra no tiene nada que 

ver con la instrucción, durante el tiempo de la paz, es otra cosa la guerra, y tengo 

compañeros a los que los padres estaban viendo como lo sacaban del país o 

como lo mandaban a las provincias y los pibes dicen ¿que haces pa? ¿Qué 

haces pa? ¿Son mis hermanos y se fueron a mi me aparece esta cosa no?  

 

Pequeño relato de Otro Héroe 

En conforme vos te pones grande y te pones más maricon y tengo a mis 

compañeros y yo les hablaba de la encrucijada y van a tener que decidir que 



clase de persona quieren ser o van a pisar a alguien o van a levantar a alguien 

porque en esa situación lo va a poner la vida, me salvo yo mientras otro se  caga 

o me salvo junto con el que se está cagando, es así la vida y van a tener que 

decidir que van hacer, Horacio Balvidares, así también peón rural del fondo de 

la patria, vivía y estaba haciendo el servicio militar con nosotros, Horacio, 

combate en repliegue, en 2 hermanas, combate en tamblegon (no se entiende) 

hieren lo hieren es así petizo 1,60 con toda la furia, lo levanta y se lo lleva a 

enfermería en puerto Argentino, del cerro a puerto Argentino se lo lleva consigue 

que lo atiendan por supuesto porque estaba herido, Horacio estaba en la 

enfermería, calentito, querés un mate cocido, querés una galletita, si! dame estoy 

cagado de hambre, se podía quedar ahí, calentito vivo, se podía quedar ahí por 

eso cuando hablo de la encrucijada ustedes tienen que decidir que clase de 

persona quieren ser, el enfrento esa encrucijada, trajo a su compañero herido 

pero quedaban 60 más había en el cerro, ¿y el que hizo? 

Sabes lo que era estar calentito en Malvinas, no sabes, no, ustedes no se dan 

una idea de lo que es eso, nos bañamos una vez en Malvinas con agua salada 

que el jabón no hace espuma, es una porquería pero bueno, imagínate estar 

calentito en una enfermería a salvo porque los Ingleses no van a bombardear el 

pueblo,  y hay pobladores que eran ciudadanos de ellos ahí no vamos a 

bombardear así que ahí estabas seguro, bueno me quedo acá, me quedo acá 

que se maten los otros pero no, el tipo dijo,  ni lo pensó, no dijo la vida me pone 

en esta encrucijada y yo tengo que decidir que clase de persona quiero ser, no, 

el tipo dijo mis hermanos están allá, mi obligación es estar con ellos y allá fue y 

allá fue a buscar a sus hermanos, conclusión yendo al monte a pelear con sus 

compañeros cae una bomba y lo mata.  

Ahí está viste por eso, con eso se tiene que ir, con esa historia no con la pena, 

con el orgullo de ese tipo, con el valor, el coraje que el tipo, ante puso todo eso, 

ante la posibilidad de que mataran a otro de sus compañeros, vino a salvar a uno 

que ya estaba herido y se fue a buscar a los otros sin saber que estaban heridos 

ni nada, fueron a acompañar lo fue a acompañar en ese derrotero que les tocó 

vivir y no se cuestionó el tipo dijo yo tengo que estar allá mi obligación es estar 

con ellos y bueno así, es así fue y así como esa tantas historias y esto que les 

conté de Eduardo, Burgos también levantó a 2 tipos que estaban hechos percha 

eh percha, porque nosotros aprendimos en el servicio militar, soldado herido, en 

combate es soldado muerto ,te lo enseñan, es así porque si a vos te hieren en 

combate para salvarte Tenes  que necesitar la ayuda de dos o tres más o sea 

que pones en riesgo a cuatro, entonces te hieren cagate porque es eso lo que te 

enseñan en la fuerza ,por eso cuídate de que te hieran ¿y como te cuidas? En la 

preparación como nos enseñaban a tirarnos en el piso, como nos teníamos que 

arrastrar para que no te vean, por ejemplo ustedes pueden haber visto 4 de julio 

película de Tom Cruise que el tipo está en Vietnam se tira cuerpo a tierra levanta 

los talones y uno de los balazos le pega en el talón ¿y porque tiene importancia 

esto? Porque para saber tirarte sin levantar los talones tenes que hacer 

instrucción y eso lo aprendimos haciendo la instrucción para la guerra en tiempo 

de paz., que no tiene nada que ver una cosa con la otra porque cuando caen las 

pepas no tiene nada que ver que cuando estas haciendo la instrucción  



-LA TEORIA Y LA REALIDAD ES OTRA 

no tiene nada que ver y a nosotros nos enseñaron a tirarnos sin levantar los 

talones ¿porque? Porque vos vas corriendo ¿como se hace esto? Vos estas 

tirando, pero vos tenes  que avanzar para sobrepasar al enemigo entonces estas 

atrás de una roca y tenes que buscar otra posición donde ir a tirar de nuevo 

entonces tenes que salir de acá ¿Cómo? Caminando no, boludo, perdón 

¿corriendo derechito? No derechito no , porque si vos vas derechito el que te 

está mirando de allá te apunta y ya está, entonces vos tenes que hacer zig zag, 

entonces salis corriendo haciendo zig zag y contar hasta 6 ¿porque hasta 6? 

Porque el tirador que está en frente tuyo necesita 6 segundos para hacer 

puntería, entonces si vos vas corriendo y vas haciendo zig zag para que el tipo 

no te pegue de una esos 6 segundos te permiten a vos avanzar y llegar a la otra 

posición y si no llegas, te vas a tener que tirar cuerpo a tierra sin levantar los 

talones ¿porque? Porque el tipo que te está apuntando cuando vos vas haciendo 

zig zag ya te tiene, cuando vos te tiraste el tipo tiro y si vos te tiraste a destiempo 

y levantaste los talones no te apunta a la cabeza porque en la cabeza no te va a 

pegar, te va a pegar en el plexo, a la mitad del cuerpo entonces cuando la bala 

ya salió vos te tiraste, levantaste los talones y te pega en el talón, en la pantorrilla 

¿porque? Porque con el envión cuando vos vas corriendo a todo lo que te da, si 

o si por una cuestión de inercia el cuerpo tiende a levantar los talones, entonces 

tenes que aprender a tirarte de manera que no se levante los talones y eso 

nosotros lo sabíamos de taquito, y sin dañar el fusil porque si vos te tiras encima 

del fusil lo rompes y ya con que te vas a defender, entonces vas corriendo, 

porque el fusil es la novia en la guerra o en la inscripción ¿pero vos podes perder 

a la novia ? No ¿se te puede romper tu novia ? No se tiene que romper entonces 

vas corriendo haciendo zig zag y pones a tu novia acá y con este brazo te apoyas 

para no romperte la cabeza y el fusil tiene que estar protegido, te podes romper 

vos, pero el fusil no porque es lo que te mantiene vivo, cual es la mejor cubierta? 

el propio fuego, la mejor manera de que el otro no te pegue, es pegarle vos, todo 

eso te enseña el servicio militar, así fuimos a Malvinas 

 

Un poco de números para contextualizar 
     
 Nunca nada alcanza, para la guerra, fueron los soldados argentinos a Malvinas, 
jóvenes soldados repito, no éramos chicos, éramos jóvenes soldados de la 
patria. Esa es una certeza con la que se tienen que ir y comentar, no eran chicos 
con hambre, sí eran personas jóvenes soldados con hambre, con frío, con miedo, 
cómo que no vas a tener miedo si te vienen a matar. 
 Los ingleses trajeron 100.000 tropas a Malvinas, 100,000 tropas son 
100,000  soldados. El ejército argentino puso en Malvinas entre 12.000 a 14.000 
soldados, 12,000 o 14000 tropas, yo hice la cuenta 10..., Pone 100,000 dividido 
13000 en medio te va a dar 7.6, que curiosidad . 
 Siete seguro, siete ingleses bien armados , cada inglés tenía un visor nocturno, 
nosotros teníamos uno para toda la compañía, 5 segundos vi como se usaba un 
visor nocturno, 100,000 soldados contra 13 mil.  



Juan Vallejos se murió hace 2 meses y medio de cáncer, una historia 
desquiciante, me dice en una cuando pegamos onda, , pero hablamos hace 
mucho tiempo, y me dice Juan: Héctor yo tenía al tipo ahí, el fusil nuestro de 
7.67, cuando entra te hace un agujerito así, pero cuando sale el proyectil te hace 
un agujero así, por qué ? Porque el cañón del fusil es estriado, no es liso, 
entonces cuando el proyectil sale hace así, entonces va haciendo así, entonces 
cuando entra hace un agujerito chiquito, cuando te va traspasando, traspasando, 
te hace un agujero así, y me dice Juan: Héctor Yo los tenía ahí pa paa paa 
(simula estar disparando), y el tipo cae se para y viene y le pegó y se cae y se 
levanta y sigue. Tres tipos  le digo, no Juan, Juan sos boludo vos, eran siete, vos 
bajaste a 3, y del otro los que vos veía que venían eran los cuatro que te 
quedaban Por qué a los tres que vos le pegaste no se levantaron más, pero los 
combates casi siempre se dieron de noche y entonces no vez, vos ves que cae 
la figura pero nada más, y así fue contra siete cada soldado en Malvinas con 
hambre, con frío, con miedo como no vas a tener miedo a la guerra, pero sobre 
poniendo, Yo siempre digo sobreponiéndose a la guerra al frío al hambre y al 
miedo, viste cada soldado en Malvinas. 
  
Yo lo digo de una manera media romántica a veces, abrazados esos soldaditos, 
soldados con hambre, con frío y con miedo les dijeron allí, abrazados a las 
piedras, porque si ustedes ven fotos de Malvinas van a ver muchas piedras, 
abrazados a las piedras dijeron. Está piedra es linda vez, está piedra, está piedra 
es mía, es mi patria, está piedra es mi patria, y si me querés sacar acá me vas a 
tener que matar, porque yo solo no me voy a ir. Y porque nos mataron, nosotros 
tenemos que hacer ese ejercicio de memoria, de respeto, no dé pena, porque a 
nadie le debe dar pena, no se trata de eso. Viste ahí hay banderas viste los, 
pintadas en las paredes que dicen soldado argentino, ni un soldado muere en el 
campo de batalla, muere cuando su pueblo lo obliga. Porque nos juntamos acá, 
porque estamos haciendo este ejercicio de memoria. Porque no los queremos 
matar de nuevo, ya están muerto, que lo vamos a matar con el olvido. 
Damián, o sea vos, los interpreta la idea, la historia, los interpreta esas 632 
personas, vidas, jóvenes que se perdieron en la guerra para que no nos 
olvidemos. Tiene que ser una cosa moderna, no noo yo me acuerdo todos los 
días, no se trata de eso repito. Se trata de sostener con el conocimiento con la 
empatía con la sensibilidad la memoria, esas vídas que se perjudicaron desde 
tan jóvenes.  
 
Reencuentros entre hermanos desconocidos 
 
Carlitos levantó a dos muchachos, 1 Infante de Marina, ¿Y cómo sabes que era 
Infante de Marina ? Por la ropa pelotudo me dice. Claro porque el ejército tiene 
una ropa y había sido que ellos otras Infante de Marina tiene otra, esa que 
ustedes ven con esa de que es de dos o tres colores, viste marrón y verde.  
Y por eso sé que es Infante de Marina, y  lo vio partido, digo abierto al medio. 
Carlitos hoy pesa 100 kg, pero en Malvinas pesamos ponerle 70 mojado. Lo 
levantaba el tipo, se lo levantaba el al hombro y lo están cagando a tiro jajajaj, 
yo no sabía, me río y él también y se ríe y se enoja, el  se enoja. A veces parece 
patán porque no le gusta hablar y dice ya paso boludo, ya paso. Y yo le digo no 
pasó una mierda boludo, se tiene que saber, anda por acá caminando el rengo, 
porque está medio porque tiene un dolor en la rodilla, y el tipo levanta, sin dejar 



de tener el fusil puesto tirando y lo socorre a este tipo, sigue porque se estaban 
replegando, porque los tipos de pasaban por arriba. 
Porque eran siete cada uno y encima la artillería inglesa que tenían te volvía loco 
esos proyectiles, y se sigue el tipo encuentra otro, hecho pelota otra vez, lo 
levanta con otro ya solo no podía, lo levanta con otro compañero con una frazada 
y lo levanta y lo pone a resguardo.  
 
32 años pasaron, un historiador, un hombre que es militar, es historiador el 
llamado Tevéz, creo que el apellido era Tevéz, El va dónde nos reunimos 
nosotros y el regimiento  6 Mercedes que esta en España, la Pampa, en total, y 
fuimos al cumpleaños del regimiento, a uno de los cumpleaños, hace como 10 
años y estaba este muchacho y dice yo los vengo a escuchar, si ustedes 
permiten los grabo o escribo o tomo nota o de lo que ustedes me cuenten, el que 
quiera hablar, habla y  el que no quiere hablar no habla yo respeto todo eso yo 
lo escribo . 
 Se va con la historia de Carlitos y mira y dice bueno está bien, después te 
cuento. Yo estuve así, así en tal lugar y levanté a uno que estaba allá pensé que 
era y era de infantería ta ta ta ta. Lo llevó y lo tiró ta ta. Después no sé qué pasó 
con el pibe, para mí no sobrevivieron porque estaban abierto al medio, estaban 
hechos pelotas todo un tema. 
Cuando  se encuentran los veteranos, este historiador va, fue a Rosario, a mí 
me sacó un tipo del ejército por la ropa verde y no me preguntes como se llamaba 
porque, lo vi una vez en el barco por qué pasó y yo le dije vos me levantaste y él 
me miró y ni cinco pelotas me dió y siguió, bueno de Rosario. 
En San Miguel se juntan los muchachos para hablar y dice no mira yo ta ta ta ta, 
no mira yo estaba tirado así, estaba partido al medio y yo estaba jugado me 
estaba desangrando y me levantan dos pibes de ahí del ejército por la ropa ta ta 
ta, en tal lugar donde, en tal lugar, Carlitos se acuerda de memoria, yo no tengo 
memoria y de esas cosas no me acuerdo y él se acuerda el tal lugar, tal hora y 
ta ta ta ta. Y los pibes dicen lo mismo, en tal lugar, y tal hora ta ta. Entonces el 
tipo me dice ta ta ta ta, en la misma historia, entonces los pibes se ponen en 
contacto y 32 años después, se comieron un asado se tomaron unos vinos, todos 
con hijos y nietos, que pasaba con esos dos tipos si no lo levantaban, ese tipo 
no sobrevivía, por lo que te dije antes, soldado herido en combate, soldado 
muertos, quién se va a parar a salvarlos a los chicos si estaban todos 
desangrados.  
 
Tiraban con pepas pero no eran nada dulces 
 
Héctor Gual, Héctor igual que yo, no iba a ir a Malvina, no íbamos a ir. Porque 
trabajaba con Perros y yo era guardavida del casino de oficiales, soldados los 
dos, estaban armando al regimiento porque habían convocado a los que se 
habían dado de baja, ustedes no saben, ustedes saben que la baja del..., no noo, 
no saben. El servicio militar, vos entras en marzo haces un período de 
instrucción, te enseñan a armar y desarmar el fusil y tirar con el fusil ta ta ta ta, 
con el mortero con la pistola ta taaa. Te enseñan a destrezas en el campo de 
batalla por 4 meses ponele.  
Y es como una, como cuando entras a la policía que te dan un curso, bueno en 
en el servicio militar era así.  



Para nosotros fue más movido porque en ese año extrañamente qué el anterior 
también fueron a la Pampa a San Ignacio y a San Jacinto, son tres lugares a los 
que se va hacer combate, simulado de combate. A San Jacinto, en San Ignacio 
y en la Pampa, a la Pampa fuimos a tirar con los morteros con los tanques porque 
nuestro regimiento era metalizado por tanques de guerra, y cuando vos estás 
haciendo el servicio militar, son tres bajas, ¿a qué decís bajas?  en febrero o en 
marzo y en Octubre y en noviembre ya te podes ir de baja, te dan la libertad y 
para que vos vayas a trabajar o estudiar, o lo que quieras.  
 
Y eso se produce de la siguiente manera, si sos hijo único, porque sos el sostén 
de tu mamá, a veces te salvas del servicio militar por eso, pero a veces la 
burocracia dice que vayas y que vos los hagas igual al servicio militar obligatorio, 
y pero te da la primera baja. Si sos buen soldado si tenés algún pariente militar, 
si tenés algún acomodo, también te vas a la primera baja. En la segunda se va 
más gente que en la primera porque ya no le quieren dar de comer a tanta gente, 
entonces si sos buen soldado y no tenés días de arresto, me perdiste mucho 
tiempo te dan de baja y la tercera es cuando incorporan a la gente siguiente, 
nosotros éramos clase 62 y están recibiendo a la clase 61. Cuando la clase 63, 
yo era clase 62, atrás viene la clase 63 y cuando la clase 63 va al campo, hacer 
la primera instrucción van al regimiento y los que quedaron para la última, le dan 
la baja y se van.  
Malvinas se produce justo cuando están en el cambio de los de la clase 63. 
Entonces ahí a que incorporar a los de clase 62, sabían que les iban a dar de 
baja, y empezaron a venir los muchachos con el pelo largo, y ellos estaban allí 
cubiertos,  y estaba yo con Héctor, estos cambios de guardas, porque como 
había poca gente en el regimiento los guardas, eee y los estaban Armando a los 
compañeros nuestros con los que habíamos hecho el servicio militar juntos, 
y  nosotros los estábamos mirando los como los estaban preparando y estamos 
enojados porque éramos soldados los dos, re soldados éramos y él decía no 
como estos pelotudos, cómo los van a llevar a estos y a nosotros no nos van a 
llevar, bueno Héctor déjalo por ahí. No sabíamos sí  íbamos a ir a Malvinas, se 
decía que nos llevaban al sur pero donde estaba la podrida, en el sur o en 
Malvinas, nosotros no sabíamos que nos decían que íbamos a ir a Malvinas para 
que no nos desesperáramos y yo digo pero a vos te parece Héctor va a ser muy, 
parece fácil aquello, Pero mira que no te van a tirar con pepa, estamos tomando 
mate porque habíamos largado la guardia y estamos tomando mate con Pepa 
cómo llegaban las pepas a y no me preguntes jajajaj.  
 
Bueno vamos y que soldado acá, un oficial que nos conocía a los dos, nos dijo 
que hacen ustedes que no se están armando? largamos la guardia recién  y sabe 
Moyano, Moyano era el jefe de la compañía, que ustedes no están armados?, 
no bueno preséntense con  Moyano que los arme.  
Moyano el teniente primero, en el ejército tenés carrera y pararte firme y darle un 
saludo y permiso a mi teniente primero ta ta ta taaa. Y si que quiere soldado, 
pasa que  nos  manda Arroyo, Arroyo que era el que nos mando, a qué nos arme 
porque y porque estamos de guardia y que tipo  de formación tienen, cargador 
de mortero, vengan para acá que son cargador de morteros.  
Héctor tirador de fap, el fap es un fusil automático pesado, después tenemos el 
fal, que el fal es un fusil automático liviano o de asalto, y el fap, es más pesado  
tiene dos patitas y no se puede tirar parado porque tiene mucho retroceso y es 



muy pesado. Hay que ponerlo en el piso por eso tiene las patitas y tienen más 
alcance, y más eficacia más lejos en cambio el fusil pierde eficacia a los 100 
metros pierde eficacia es igual si te pega a500m te da vuelta pero no tiene tanta 
eficacia, el fap es más pesado tira más lejos y es más preciso.  
Cuando yo le digo cargador de morteros, venga para acá no hay mucho cargador 
de mortero porque tenemos una instrucción especial que usamos en morteros y 
los de que pones la Peppa y salen y para eso tenés que tener una instrucción 
específica. Yo sabía tirar con el fusil pero yo tenía por el rol de combate tenia 
pistola no más, porque lo que tiene es que solo no podés y entonces por eso. 
Por ejemplo llevar el fusil y el cañón pesaban 20 kg y yo pesaba 60 y no podía 
andar con las dos cosas y menos con el fusil y con el cañón, entonces por el rol 
de combate tenía 9 mm y la armada y la desarmada con los ojos cerrados; por 
otra cosa y nos llevan a los dos y nos arman.  
 
Yo estaba en la compañía a igual que él pero qué pasa cuando empiezan a traer 

a los muchachos que estaban de baja? armaron primero la compañía B qué es 

la que fue al cerro la compañía A se quedó en Puerto argentino abajo del cerro. 

Héctor estaba feliz de la vida porque quería ir al sur sin saber que iba a Malvinas 

pero más o menos te imaginas y vamos cantando y cómo fueron cantando a 

Malvinas cantando jóvenes la mayoría porque vos a lo de sí 19 cumplí 20 justo 

cuando estaba volviendo el 20 de junio. la juventud te da una potencia que vos 

crees que vas a cambiar el mundo y a veces no alcanza con La potencia de la 

juventud para cambiar el mundo pero con esa potencia íbamos gritando y 

cantando: dame una mano dame la otra dame un inglés te lo hago pelota así 

íbamos a Malvinas al sur hasta que en un primer momento era hasta el Sur 

íbamos contentos mira estamos haciendo historia loco y cuando llegamos al sur 

en un avión en el Hércules ahí nos enteramos qué vamos a Malvinas nos bajaron 

de un avión y no subimos a otro bueno A dónde vamos Malvinas en otro avión 

yo me quedé con la compañía A en Puerto argentino Héctor se fue con la 

compañía B al cerro. conclusión en el monte Dos Hermanas qué es ese monte 

que ustedes ven allá son dos tetas perdón, dijo Juan de las chicas son dos tetas 

decía Juancito esas son dos hermanas en dos hermanas no hubo enfrentamiento 

lo que hubo un inmenso bombardeo qué no te podías quedar parado porque 

volaban pepas por todos lados pepas le decíamos nosotros a los proyectiles así 

le decíamos Pepa Pepa Pepa no se podían quedar en el cerro los muchachos 

entonces tuvieron que replegarse y en ese repliegue cae una Pepa y vieron que 

yo le dije que cuando te están tirando se aplica para cuando te están tirando 

cuerpo a tierra cuando están cayendo las pepas cuerpo a tierra porque las pepas 

cuando caen no hacen así caen (muestra como se esparcen) y hacen así 

entonces si vos tiras cuerpo a tierra a una distancia prudencial te pasan por arriba 

las esquivas las esquirlas son los trozos de metralla qué cuando cae la bomba 

se rompe en mil pedazos y cada pedacito es una bala dónde te agarra te corta 

el medio así de simple es una cosa incandescente qué hace mierda lo que tiene 

enfrente bueno la única forma de zafar es lejos en un pozo o tirarte cuerpo a 

tierra. Cayó un pepazo Héctor como todo buen soldado qué era subestimó la 

situación; no pasaba eso en Malvinas, los primeros días estamos como alerta y 

después a que vengan vení tira la concha de tu madre era así la manera no había 

otra manera y cuándo empezó el quilombo fuerte también los primeros días 



andábamos con cuidado y después ya cómo era cotidiano el bombardeo era 

permanente día noche a la tarde a cualquier hora bombardeaban  entonces ya 

estabas cansado dale hijo de puta vení de una vez la concha de tu madre así no 

era de otra manera bueno Héctor en ese momento le faltó la lucidez, le cortó la 

pierna y porque te digo soldado herido en combate es soldado muerto porque 

Héctor pudo caer qué esa pepa que cayó ahí, qué estábamos hablando antes de 

irnos cuando le dije vos te pensás que te vas a pelear con pepa los ingleses no 

te tiran con Pepa te tiraron con bomba una bomba lo cortó al medio y se cagó 

muriendo.  

Con Héctor éramos recontra compinches hijo de una paraguaya alegre, el negro 

divertido me leía la carta de su novia y me decía que vulgar me escribió con tinta 

roja la guacha y yo le digo no pelotudo es porque está apasionada las chicas son 

así era su novia que le mandó una carta se la escribió con tinta roja porque le 

decía negrito querido y nos matamos de risa porque él me decía que vulgar por 

qué no me la hizo con tinta negra o con azul cómo me va a poner roja y yo le 

decía boludo porque era apasionada porque el rojo es el color de la pasión y 

bueno ya fue negrito bueno Y así fueron esas historias yo no sé si ustedes 

vinieron por esto yo me voy a la mierda siempre porque son tantas cosas para 

decir que no alcanzan. mis compañeros me cargan porque yo digo 40 años 

juntando palabras y las palabras no sirven no alcanzan porque ustedes deben 

saber lo que es el frío o el hambre quién no ha padecido hambre alguna vez 

quién no tiene miedo salir a las 8 de la noche qué está oscuro y volver a casa 

con miedo la supervivencia qué te ayuda a sobrevivir; voy a cruzar la Rivadavia 

con los ojos cerrados? pelotudo con los ojos abiertos porque me da miedo cruzar 

con los ojos cerrados y sin el semáforo en rojo bueno ese miedo te hace 

sobrevivir en Malvinas el miedo era un elemento que te avisaba che mira ahí 

viene. Aprendimos eso los primeros días era bomba bomba no sabíamos A 

dónde iban a caer después se quedó corta, pasó esa bien cerca cuerpo a tierra. 

Un pibe de Luján teníamos cigarro y no teníamos con que prenderlo; Cordado 

tenés Fuego qué cagada yo tampoco tenés faso si tengo vámonos a buscar a 

alguien que nos de fuego empezamos a caminar al costado de un talud de tierra 

y escuchamos boom boom es un ruido sordo cómo en una cueva estamos con 

Cordado en esa cae cerca, rodilla a tierra nos pusimos, barrito nos cae en la 

cabeza barro la turba de Malvinas es muy húmeda en la época que estábamos 

nosotros los pibes que juegan a la pelota se van a dar cuenta cuando vos vas a 

una cancha de fútbol que está muy regada los tapones se te hunden en el pasto 

en Malvinas vos te parabas y se te hundía la suela de los borcegos y dejaba la 

huella tiene memoria la tierra vos sacas el pie y era una cosa maravillosa, volvía 

a ponerse de la misma manera. Bueno cayó un pepazo del otro lado del talud 

qué tiene tierra que teníamos nosotros y nos salpico con el barro, haces un pozo 

en Malvinas y a los 20 segundos empieza a brotar agua vos cortas esa tierra; 

tepes le decían los tepes de turba nosotros pasamos a bañarnos una sola vez. 

Veíamos que había en las casas apilados tierra, que era eso después 

aprendimos que era la prendian fuego es como un carbon pero se usaba para 

calentarse. No te das una idea de lo que tiznaba eso, te dejaba negro. 

 



Hasta que un día el Estado los reconoció 

 

¿De dónde proviene que muchos excombatientes trabajen como porteros? 

 hay una ley producto que no había trabajo habían muchísimos veteranos que 

no conseguían trabajo producto nos quedó ese mote locos por la guerra y nadie 

te habría la puerta junto con la ley 23.109  

Se refiere a LEY DE SALUD Nº 23.109 
 
 

Establece la prioridad a ex combatientes de Malvinas respecto a Viviendas, 
Trabajo, y Salud Pública. 

Sancionada: Septiembre 29 de 1984 

Promulgada: Octubre 23 de 1984 

El 2 de Abril de 1982 comenzó la Guerra de Malvinas y finalizó el 14 de 
Junio de 1982 Duró 74 días  

El 2 de Abril de 1982 estalló la guerra entre Argentina y el Reino Unido por 
la soberanía de las Islas Malvinas, dejando un saldo de 649 Argentinos y 
255 Británicos muertos. Cuarenta años después la disputa continua 
(https://www.argentina.gob.ar/normativa/nacional/ley-23109-27242/texto) 

  

creo que era no me acuerdo bien una resolución de Ministerio de Trabajo que 

aquel que pudiera comprobar que era veterano se le abriría la posibilidad de 

trabajar de auxiliar en las escuelas cómo es una institución pública del Estado 

porque la mayoría mal que nos pase no tenemos una población muy instruida no 

con facultad universidad con terciarios somos hijos del pueblo profundo de la 

patria.  

No se cuántos de nosotros llega a un terciario, en mi barrio en la época que yo 

era pibe los que iban a la secundaria eran contados con los dedos de una mano 

el resto era digamos hijos de familias numerosas que a los 13 o 14 trabajan de 

cadete de farmacia de la verdulería del almacén así eran en esa época. ahora 

las cosas fueron diferentes también digamos éramos 25 millones de argentinos 

en esa época el cantito mundial del 78, 25 millones de argentinos y salía la 

selección argentina a jugar al futbol en tiempo de dictadura ahora somos 45 

millones de personas ya es diferente.  ¿Bueno en el proceso muchos veteranos 

sin trabajo que hacemos para darle solución a esto? Producto de la movilización 

de los veteranos, siempre nada fue dado, fue siempre arrancado esa conquista 

con movilización con demanda che loco que hacemos que nos poníamos a 

trabajar en el banco si no saben, no son contadores, no son médicos no, qué son 

los veteranos la mayoría eran éramos… Yo después de estudiar un poco pero 



muchos muchísimos eran ayudante de albañil empleados metalúrgicos la 

mayoría desocupados por ahí ponele entonces 1 resolución del ministerio de 

trabajo creo que un día el Estado dijo bueno que se abran las vacantes para los 

veteranos cada 10 cargos; que se producía en el estado para auxiliares 3 para 

los veteranos ahora es uno cada 10 porque porque conforme fue pasando el 

tiempo fueron quedando menos veteranos aspirante a trabajar ahora ya no hay 

nadie sin trabajar el que no quiere trabajar o porque no tiene un emprendimiento 

personal o porque está cómodo en la fábrica tengo un compañero qué es mozo 

y le decimos che Juan cuánto por qué no dejas eso tenés que trabajar no sé 

cuántas horas te vas a la portería trabaja medio turno 6 horas 5 horas y es en 

Moreno estás a un colectivo vos allá tenés que ir a congreso pero qué pasa lo 

querían muchos está de jovencito ahí y nunca quiso largar le dimos rosca porque 

no es lo mismo viajar 4 horas para ir a tu trabajo trabajar 8 o turno de 12 depende 

de cómo esté el laburo y que estar a media hora de tu casa qué puedes ir en 

bicicleta si querés o a veces te queda cerca y podés ir caminando y no es la 

misma plata O sí porque tenemos unos suplementos sobre el sueldo que permite 

igualar ese sueldo que tenés en capital con antigüedad Y con toda esa historia 

trabajando 6 horas. La mayoría se adapta a eso hay muchos muchachos qué 

porque cuando te llega el reconocimiento y la gente valora no les da pena porque 

no se hizo sentido común a esa persona sino que valora lo que vos hiciste a vos. 

Te da como una cosa de sí bueno está bien todo lo que quieras pero yo estoy 

limpiando baños con toda la dignidad que se supone yo no tengo problema con 

eso no se me caen los anillos por limpiar los baños de los chicos pero es una 

contradicción porque vos sos ciudadano ilustre y acá en Moreno nos nombran 

ciudadano ilustre y después me mandaban a lavar baños; repito lo que no tienen 

problema lo hacen de hecho lo hacen muy bien porque la mayoría de los 

directores están muy conforme con la mayoría por supuesto hay particularidades 

no somos todos iguales hay que decirlo yo no tengo problema con eso lo que 

pasa que yo cuando yo tomo la palabra de los nombres de mis compañeros 

tengo que ser cuidadoso. Como mitigas los dolores vos? cómo sentíamos los 

dolores? los dolores que te aparecen vos te tomas un tafirol paracetamol y se te 

pasa el dolor de cabeza por ahí de espalda pero hay dolores que vos no puedes 

mitigar con esa química necesitas otra los chicos se van a dar cuenta enseguida 

entonces como espanto yo a esto fantasmas qué no me dejan dormir me tengo 

que alienear  (Hacer perder o alterar la razón o los sentidos- definición Google), me 

tengo que ir de este mundo de qué manera: me chupo 25 whiskys cerveza vino 

lo que venga me hago un porro y si me tengo que dar con frula (se refiere a la 

cocaína), bueno está bien me doy no pasa nada vos me preguntas mucho Yo no 

sé si le hago bien en decir todo esto pero es la realidad que nos rodea yo le pego 

en mis pesadillas a mi mujer.  Me tuve que hacer una cama al lado para no 

pegarle sin querer y tengo compañeros que para no tener que hacer eso porque 

están atravesados por un dolor que no lo pueden mitigar se tienen que alienar 

se tienen que ir de esta cuestión para no dañar a los otros y estar  un poco en 

paz.  



Yo les cuento una parte, yo hice la secundaria de grande cuando Irene Zansón 

me dijo Héctor vos tenés que hacer la secundaria le digo tengo 37 años y veni, 

me dijo, deja de joder 

Ahora no lo podría decir en este momento, pero en ese momento me dijo el 

hombre, hablando de género humano me dijo el hombre tiene la edad de sus 

proyectos. Le digo Irene qué yo porque voy a hacer la secundaria voy a tener 17 

años de nuevo y sii hector me dijo; mi mujer que bueno Me conoces desde que 

yo tengo 24 años me decía que Héctor vos tenés que estudiar porque vos tenés 

una forma De relacionar de hablar con la gente diferente Tenés que estudiar pero 

mi mujer me lo decía, mi novia en esa época porque estaba enamorada porque 

me que va a decir qué era un mamarracho yo empecé a usar pañuelos a los 24 

años cuando me puse de novio con mi mujer porque yo antes estaba snif snif  yo 

iba a la casa de mi suegro en esa época cuando me puse de novio con mi esposa 

y yo era así yo iba a veces me invitaban a comer y yo no sabía, yo hijo de una 

familia numerosa 11 hermanos se imaginan comes cuando podés y lo que hay.  

Al médico yo no sabía lo que era ir al médico Mi viejo ey huevón mi viejo es 

chileno ey huevón que te duele ey huevón anda dormí voy nada cuando yo me 

pongo de novio con mi esposa había tenido otras chicas antes pero no eran tan 

formal me empezó a dar vergüenza mi comportamiento o sea me di cuenta de 

que mi comportamiento no era el adecuado y empecé a usar pañuelo a los 24 

años Bueno te estaba hablando viste y me re fuí 

Hablando Del estudio… 
 
Tengo que hacer un trabajo práctico en la secundaria Ortiz mi profesora de la 
media 6 dónde yo hice la secundaria. una monografía para aprobar la materia 
entonces yo pero de qué pero de qué dice? vos ya sabés lo que tenés que 
escribir vos tenés que escribir sobre Malvinas.... 
Bueno yo nunca tuve problema con eso, me gusta me apasiona hablar de 
Malvinas porque yo creo que no se pierde sino hablamos de Malvinas.  
Bueno hago la monografía tengo que empezar a investigar voy a la tenía un 
conocido en esa época que conocí, lo conocí por el programa de salud que 
bueno me dijo yo te puedo hacer un reportaje y nos juntamos todos los sábados 
en donde era el Cóndor bis antes hace un montón de años que estaba frente a 
la frutería de cachito; está enfrente ahora en donde están las paradas de 
colectivo y también impulsada y cuando le dije que tenía que investigar dice yo 
te acompaño la biblioteca del Congreso ahí vas a encontrar un montón de 
información , voy y veo  La Pelo, que  es una revista de rock que dedico un 
número a qué un montón de años al tema de Malvina.  
El tema de los suicidios de los veteranos de los ex combatiente y leo empieza 
leer y uno hostigado por esos fantasmas de los que yo les hablo se sube al 
monumento de la bandera en rosario, simbólico bien simbólico el tipo tiene como 
30 metros altura Yo no lo conozco pero es alto el tipo se sube esquivando los 
guardias y a los que estaban dando vueltas por ahí sube y de allá se despeña 
se hizo ostia bue ojalá se hubiera dado con otra cosa pero no el tipo decidió 
colgarse bah tirarse sigo leyendo y un muchacho va en su camioneta con la 
esposa y su hijita por puente Alsina yo no sabía que era el puente La Noria, ese 
con mi trabajo pasaba por ahí por qué hacía reparto de la fábrica pasaba par ahí 



y no sabía después me enteré el tipo va en la camioneta con la esposa y su hija 
que más importante que tu esposa tu hija?? y el tipo frenó la camioneta y le dice 
a su mujer bajá con la nena bájate se baja la mujer con la nena, acelera y se 
estrola contra el puente se mata por supuesto y cae.  
Y vos decís cómo te explicas eso porque hace una cosa así un tipo un hombre 
una persona como lo explicas con palabras las personas que es experiencia que 
atraviesa no te deja tranquilo a mí me tocan el tema y yo digo no me rompa las 
pelotas como rompe las pelotas como viví loco 40 años pasaron. 
 
Hace 20 años o hace 15 un profesor del profesorado que no sabía que yo era 
veterano, nunca dije, no me pongo un cartel en la frente, no lo sabía solo algunos 
dos o uno de mis compañeros nada más; él no lo sabía . 
 Un dia  cayó el tema de Malvinas por la fecha dice usted muchachos no se 
pusieron a pensar acá por mes en accidente de tránsito se muere más gente de 
la que se murió Malvinas? lo escuché viste mi compañeros me miraron y 
pensaron este en cualquier momento se le salta al cogote; y yo lo escuchaba y 
hablaba así porque se muere la gente así porque la estadística bue le digo 
discúlpeme profe le digo y no se lo digo para cancelar la discusión porque ojalá 
podamos seguir discutiendo porque me encanta hablar del tema, no ahora que 
usted sacó el tema de Malvinas a mi me encanta digo usted habla de una 
estadística no? cuanta gente se muere, cuánta gente herida por accidentes de 
tránsito por diabetes por infarto todo estadística todo numeritos cuántos nombres 
tienen esas estadística cuántos? No? No, no son números no, son hombres se 
murió de diabetes, se murió por un accidente de tránsito; murió son números 
bueno cuando usted me habla de números sabe que me pasan y le digo yo 
cuando usted me habla de números yo hablo, yo siento el olor a carne quemada 
de mi compañero y su sangre la tibieza de su sangre en mi cara 
Cuando usted habla de números en eso pienso yo, cuando usted habla de 
números porque no son 600 porque en ese momento eran 649 soldados después 
la lista quedó de 632 porque los otros 17 murieron en el continente de Malvinas 
digo eso me surge a mi cuando usted habla de números porque usted ha esos 
números no les pone cara, nombres y apellidos no sé si me entiende. Uuuuh no 
disculpe disculpe y no se habló más del tema.  
 
Pero nos pasa eso nos dicen 40 años 30 años y vos me decís a mi 10 años 5 
pero yo miro para allá para allá para allá Y Malvinas está tan en vos, me decís 
yo estoy colgado de esas historias Yo no estoy colgado de esas historias Yo 
estudié me recibí, di clases, tengo hijos construí mi casa, la mejore. me voy de 
viaje comparto con mis compañeros, no estoy colgado de esas historias, esas 
historias no me sueltan por eso aparecen mis pesadillas y en el recuerdo de mis 
compañeros que a veces se me borran y viene uno y me dice está grabado 
bravito el pepaso ese que cayó qué rompió el batán, el batán es esa cocina de 
campaña que ustedes ven ahí pero que es un tanque un tanque de agua cayó 
un pepa nos tiramos cuerpo a tierra como les dije hace un rato y como la pepa 
cae y hace así a nosotros nos pasó por arriba de la cabeza pero el batán como 
tiene las ruedas grandes porque va lo tiran con un Jeep o con un camión tenía 
agua quedó agujereado y es chapa si nos hubiera agarrado a nosotros nos 
cortaba al medio porque no se vació? me dicen bravito te acordás cuando y yo 
no me acordaba de eso no me acordaba y vienen dos compañeros y me dicen 
te acordás de esa noche que no me acuerdo; bueno y sabes porque no se vació 



porque no se vació porque las esquinas le pegaron por abajo del nivel del agua 
el agua estaba acá y las esquirlas le pegaron acá por eso no se vació quedó 
agujereado pero no se vació y esa era la provisión de agua que teníamos porque 
no teníamos canilla en las posiciones, el agua había que ir a buscarla a puerto 
Argentino nosotros estábamos a 8 kilómetros, 6 kilómetros del puerto Argentino 
y los que estaban en el cerro noche no llegaba el agua ahí tomaban agua de los 
charcos rompían con un sable balloneta la escarcha y de  ahi tomaban agua de 
ahí. (entra un ex combatiente y saluda, se llama Hugo) en referencia a Hugo, 
como lo ven ahí el tipo tiene la pierna está pierna acá abierta. Clase B hicimos 
toda la colimba juntos acá en la compañía A pero cuando se arma compañía B 
con los que fueron llegando y con los que estaban en el regimiento a él lo 
pusieron en la compañía B estuvo dos semanas replegándose él estaba al lado 
de Alberto Guanez cuando lo mata la bomba lo escucha pidiendo ayuda pero se 
estaba replegando y como se estaba replegando no les permitieron ir a ayudarlo 
porque  soldado herido en combate soldado muerto entonces la orden era no 
podemos volver y el siempre dice: después volvimos a buscar la  comida; 
entonces sí pudimos después volver a buscar la comida porque no volvimos a 
buscar a Hector? 
Qué era su compañero el de dos semanas se va y se caga a tiros con los ingleses 
se está cagando a tiros y una ráfaga le pega, le rompe la pata le hace mierda la 
pata. Queda herido ahí, queda herido. Dice quedé tirado ahí y escucho a los tipos 
hablando en un idioma que yo no conozco o inglés los tipos vienen avanzando y 
el tipo herido. v Me hago el  muerto, me hago el muerto porque estos me van a 
cohetear y el tipo se queda a un costadito de la piedra ahí que tenían que pasar 
si o si por ahí porque era un sendero del cerro si o si iban a pasar por ahí, se 
hace el muerto el tipo, dice que andaban a la cazadora los ingleses con  nosotros 
me dijo, nos cuenta el, mientras mi compañía se estaba replegando dice, yo 
caigo herido y los tipos a la cazadora, que es a la cazadora, pa pa pa así. 
Y se me paran ahí y digo que no me toquen porque me duele y se paran los tipos 
ahí al lado de el y tiran y las vainas le caen encima yo digo es una risa, es una 
guerra de mierda pero bueno me arrancan esas cosas.  
Y se dan cuenta que el está vivo y ya no se podía hacer más el muerto y lo 
levantan lo cuidan, lo curan la primera curación de su pierna se la hacen los 
ingleses. Lo evacuan del campo lo llevan al hospital que tenían ellos a un barco 
y lo curan y después lo trasladan desde el barco a Bahía Paraíso a Puerto 
Argentino y de puerto Argentino a bahia paraíso y ese era su derrotero y 5 
minutos antes estaba cagando a tiros con los tipos que lo levantan, primero lo 
hieren y lo levantan. Y el pensaba en cualquier momento me van a pegar un tiro 
porque con la pierna abierta lo llevaban de un lado para otro, dice en cualquier 
momento me sacrifican porque lo estaban molestando ya y tiene su herida ahí, 
ahí el puede decir veo la consecuencia de la guerra hay otros como este 
muchacho que se despeño no se le veían las heridas el que se estrolo  contra la 
camioneta no se le veían las heridas pero las tenía. Yo estoy con la idea de que 
me fui para cualquier lado... 
 
Es que básicamente nuestro trabajo sobre los derechos de ustedes cuando 
volvieron que estás hablando mucho sobre el tema psicológico y la salud 
mental que no fue abordada por el Estado como debía no, que recién a los 
16 años empezaron a ser tenidos en cuenta por el estado y por la gente 



también no, que como vos decís en el mismo colectivo en el que viajaban 
para ir a trabajar  
cómo también tenés el otro que dijiste que te iban agradeciéndote  
¿Ya cuando fueron reconocidos le dieron una medalla, un diploma o algo a 
ustedes ? 
 
Si si , la primera medalla nos las da el congreso, que la tengo en algún lugar , 
después la fuerza, cada fuerza le dio medallas a sus integrantes, la aeronáutica, 
la armada y el ejército, la del ejército no la tengo,  la del congreso si porque fui a 
hacer unos trámites para cobrar la pensión si no recuerdo mal, tenías que 
acreditas que SOS. Veterano entonces tuve que ir al Patricios que está en 
Palermo, hay un departamento que se ocupa del tema de veteranos y ahí me 
sorprendió porque yo fui a pedir un papel que acreditará que soy veterano, ellos 
tienen listados. Dice Si si acá está el tipo yo lo había tenido de, jefe de agentes 
Hizo formar a los soldados que estaban trabajando en ese departamento de 
veteranos nos hizo formar y me dió la medalla del congreso yo no la había 
retirado o sea yo no sabía que estaba tampoco, porque no es como ahora que 
hay redes que te enteras de lo que pasa hasta en china, en esa época no había 
muchos medios de comunicación en el barrio por ahí habían  2 casas con 
teléfonos asique nunca me enteré que había un reconocimiento de una medalla 
que yo cuando fui a buscar el certificado de veterano ellos tenían la medalla que 
me correspondía a mi, no tiene nombre y apellido pero ellos las tenían por si se 
acercaban los veteranos que no la habían recibido y eso a mi me impresiono 
mucho en el sentido de que ante la falta de reconocimiento que se formen a los 
soldados para rendirte honor es como muy fuerte si ni siquiera te habían 
reconocido en el barrio que vengan los integrantes de la fuerza  con los que vos 
fuiste a Malvinas a homenajearte y honrarte es una cosa fuerte ,linda porque 
para el que tiene alguna sensibilidad con el tema de la ,yo tenia amor por ser 
soldado , yo quería ser soldado no me enganche en la carrera militar porque me 
maltrataron mucho siendo colimba, siendo soldado haciendo servicio militar 
obligatorio porque son muy, hay chicas no lo quiero decir pero a lo mejor si, se 
los voy a decir para que más o menos de den cuenta ,si porque no hay forma de 
como agarrar porque es muy abstracto todo 
 
Cuando nos incorporan nos llevaron a un campo a hacer instrucción, el primer 
día ya con el pelo corto en un campo en Olivera con los tejidos perimetrales con 
el alambrado porque de alguien es eso del estado o de algún privado, bueno nos 
hicieron formar éramos como 15 que habíamos llegado tarde porque yo me 
incorpore en abril al servicio militar cuando los demás se habían incorporado en 
febrero y marzo  
porque no éramos soldados todavía éramos civiles no teníamos todavía el mote 
de soldados porque no habíamos hecho nada. Nos llamaban ¿civilacos, ven ese 
alambre? Bueno en esa alambre van a colgar los testículos ustedes acá no 
tienen testículos ustedes acá son tagarnas, que es un gusano que se arrastra 
ustedes tienen Que ser una pelota de nervios y no un pelotudo nervioso y tienen 
que obedecer al primer impulso del comando que es el comando, el comando es 
el que dirige, el que comanda una operación el que manda, entonces a la primera 
orden del comando ustedes obedecen porque acá dejaron de ser hombres acá 
van a ser soldados, porque te están diciendo eso porque vos con 18,19 años sos 
rebelde por naturaleza entonces te tienen que doblegar la personalidad y te 



empiezan a introyectar un discurso de disciplina y a mi me encantaba eso viste, 
me encantaba la disciplina porque ? Porque Yo viví una, mi vida previa fue muy 
desordenada muy caótica producto a que éramos muchos hermanos mi viejo era 
una porquería de persona mi madrastra igual mi mamá murió cuándo Yo tenía 
10 años entonces en ese ambiente de indisciplina caótico entrar en una 
institución que te ordena un poquito bueno yo quiero ser esto y aparte yo  había 
visto el santo de la espada película con Alfredo halcón haciendo de San Martín 
a mi mamá le encantaban los desfiles militares qué se veían en blanco y negro 
en esa época yo 8-9 años mi mamá viendo el desfile y mi viejo a mí no me decían 
Héctor ni Alejo cómo yo me llamo cuando yo era chico me decían Comanche y 
mi mamá viendo el desfile dice ah mira qué lindo qué El Comanche sea soldado 
y viste cómo es el mandato paterno y el materno hay una cosa que te obliga viste 
qué es como un mandato familiar que todos hacen lo mismo bueno yo escuché 
eso a los 8-9 años yo previo a ír a Malvinas iba a mi trabajo desfilando haciendo 
que desfilaba tenía 15 años cuando empecé mi trabajo en la fábrica en la que 
trabaje hasta el 2008 como 40 años y cuando me tocó hacer el servicio militar yo 
digo me encantaba la disciplina el orden cerrado era una maravilla pero después 
viene el maltrato porque para introyectarte  la disciplina te maltratan te dicen 
carrera al piso por atrás te venían a patear te pateaban los talones te pegaban 
en la panza yo había hecho la primaria y estaba en la lista para hacer la primaria 
Pero yo ya tengo la primaria sargento, dice acá me aparece que no hiciste la 
primaria… pero no soy yo yo ya tengo la primaria no, no fórmese y cuándo me 
llevan a la escuela antes de entrar al salón le digo pero mi sargento yo ya tengo 
y pahh me dio una piña en el pecho me dejó sin aire eso más lo que padecí en 
el campo cuando fui a la pampa a San Ignacio y Olivera y San Jacinto mucho 
maltrato porque te maltratan porque te tienen que doblegar porque no le servís 
rebelde. 
 
Quería ser San Martin, no el que maltrataba, por qué San Martin forma a la gente 

del pueblo con la gente de color, los estimula y es empático con ellos, quería ser 

eso en el servicio militar por eso en Malvinas estaba re contento al igual que mis 

compañeros, que vengan los hijos de puta deciamos. Hubo casos en los que 

padeció el miedo para la mayoría, decían vení hijo de puta, así fue como Horacio 

que fue a buscar a su compañero, se cagó a tiros mientras pudo, Juancito que 

los bajaba y decía estos tipos son inmortales los mato y Sigo caminando éramos 

jóvenes soldados orgullosos de todo. Yo digo fue una gesta orgullosa, digna, 

heroica.  

La Patria es el otro 

 ¿El saber que la patria que siempre agarró viste que yo siempre agarró cosas 

del entorno para explicar Cuándo salió el slogan la patria es el otro yo dije la 

concha de la Lora Cómo no se me ocurrió antes? y ahora la yegua Cristina 

Fernández (presidenta de La Nación 10 de diciembre de 2007 – 9 de diciembre 

de 2015) con ese anuncio explico lo que era Malvinas para mí.  

Dijo eso y así es que era la patria para nosotros el otro que otro con el que me 

abrazaba para  para no tener frío,  cuando podías llegar fugacitas chicas las 

cuales compartíamos en medio al medio con tu compañero para no cagarte de 

frío y hambre con él el tipo que te abrazaba, estoy cagado de miedo; loco Vení 



que te abrazo, que nos vean que nos van a sacar muertos de acá y si así: era 

otro por la patria Malvinas vos qué te pensás qué pensábamos estoy pisando 

Malvinas no esto es mi patria decíamos no sé si me olvida que sabía yo de 

Malvinas cuándo fue qué era de la hermanita pequeña que tenía cuando iba la 

escuela a los 11 años empecé a los 5 años el primario Y eso es la patria para 

nosotros y cuando la hija de puta dijo Esa frase dije mira qué fácil explica, con 

qué simpleza define lo que pasamos en Malvinas no lo dijo Por casualidad. 

 Ahí anda Rubén fue el primer tripulante en barco en llegar. Se armó en el 

profesorado Mariano Moreno y armó la balsita que usaron en el naufragio cuando 

hundieron el Gral. Belgrano. 

 Marcelino tiene la fundación del Belgrano y  con la balsa viaja a las provincias a 

contar y explicar a la gente, iba a las escuelas yo iba entrando con Rubén y de 

pronto se para Rubén se quedó seco, me di cuenta porque nos conocemos. 

Hablamos de una manera que nos entendemos con pocas palabras y gestos le 

pongo una mano al hombro y seguimos caminando y le digo Contame yo estaba 

en la lancha, llegamos a socorrer a los náufragos del Belgrano estaban 

esparcidos por el mar unos en el agua algunos intentando subir a Las Balsas y 

algo que lo tortura porque me lo cuenta con mucha emotividad y me dice no pude 

salvar a los que quise. Salve a los que pude hice culpa y le digo cómo haces 

para salvar a todos es imposible tenes que tener 20 manos 50 ojos para salvar 

a todos pero bueno es lo que me pasa yo se lo que hice, hice lo que no pude 

hacer eso me enfurece o sea cada uno tiene su historia. Cuando le disparan al 

Belgrano son tres tiros, dos le pegan Y uno pasa de largo el que pasa de largo 

estalla antes de llegar a él. Estaban haciendo una maniobra de escape, pusieron 

el barco de lado para que no le pegué el torpedo porque si le daba morían todos, 

estallan antes, por suerte no le pegó. 

Un día le ganaron al abandono Estatal 

 40 años después y lo revive . Pero bueno Lamentablemente y la cuestión de los 

Derechos fue producto de la movilización al principio era desorganizado porque 

éramos jóvenes no sabíamos Cómo armar proyectos y demás cuestiones y hubo 

la fortuna de que muchos veteranos estudiaban y llegaron a ser abogados y con 

contactos  de acá a contactos de allá pedimos si nos podían poner en contacto 

con alguien que nos ayude y así se fueron propiciando los reconocimientos, los 

derechos! Los derechos básicamente son: pensión, PAMI veterano que tiene un 

área específica para veteranos y su familia, no funciona muy bien como todo 

pero a nada que teníamos ahora Estamos en la gloria porque nos atienden el 

PAMI veterano en el Italiano en Favaloro, en Austral de Pilar nos atienden a 

través del PAMI veterano y es la gloria para nosotros porque sabemos De dónde 

venimos a mí me parece que es el derecho más importante adquirido Qué es por 

la salud.  

Porque después el tema del trabajo te las vas rebuscando la cuestión importante 

obviamente y eso también ha sido con el venir de los años bastante beneficioso 

a veces nos recriminan porque nuestra jubilación está mejor que la de los 



jubilados normal que trabajó 40 años 50 años y a nosotros nos asisten con una 

jubilación que está un poquito mejor.  

A veces la gente se enojaba porque nuestro sueldo es más alto que la jubilación 

normal y otras personas decían lo contrario que nos deberían dar el doble. Los 

que nos quieren, los que nos vieron crecer y padecer y saben de nuestro 

padecimiento nos dicen ustedes hay que sacarse el sombrero y hay otro que los 

que no son tan sensibles y nosotros los entendemos por qué la vorágine en la 

vida cotidiana no te da respiro para que vos respires del otro está bien, que dijera 

esta yegua  la patria es el otro cómo puedo estar yo feliz si mi vecino no le puede 

dar de comer a sus hijos, no los puede mandar la escuela esas cosas son feas 

y nosotros aprendimos lo que era eso yo te puedo asegurar que en Malvinas 

tenías una galletita y la partías en 15. Hacía falta una vez que pasa un 

bombardeo de la puta madre y no para y no para directamente justamente a un 

grupo de soldados y un suboficial muere porque le cae un pepazo cerca; una de 

esas está pasando cerca de nuestra posición yo estaba con Julio Carrizo con el 

que hizo todo el servicio militar nos tiran desde los tpantanos, los soldados que 

repartían la comida nos tiraban todo el pan: una fugacita.  nosotros estábamos 

en una meseta así y tiran y empieza a rodar el pan y nosotros con Julio 

desesperados corriendo revolcándonos y la agarramos pero no estábamos 

peleando, no queríamos que nos moje porque era lo único que íbamos a comer. 

Nos ve un teniente Ferraroti se llamaba era el jefe de la sección de apoyo donde 

estábamos con Julio  él era el mortero 2 yo era el mortero 1 él era apuntador yo 

era cargador, claro nos tiramos los dos a agarrar la fugacitas y el tipo pensó que 

nos estábamos peleando por el pan y nada que ver estamos corriendo para que 

no se nos escape que no caiga al agua y no sirve para nada nos revolcamos y 

el tipo viene y dice soldados y respondemos sí Teniente; Julio la guarda  en el 

bolsillo y dice muertos de hambre si estamos muertos de hambre y nos agarra a 

los dos, él más petiso que yo Julio igual de Flaco que yo, nos agarró a los dos 

así y nos sacudió Los cascos teníamos cascos Cómo se van a pelear Estamos 

en guerra y ustedes se pelean Bueno. Listo paso, nos fuimos cada uno a su paso 

al rato Dice Julio porque él se había llevado los pancitos éramos tres con Omar 

nos juntamos y repartimos el pan en tres partes iguales eso era la parte para 

nosotros así como compartíamos el pan compartíamos el hambre el frío y el 

miedo.  

Bueno eso y cuando está yegua dijo la patria es el otro yo dije la puta madre 

porque no me lo dijiste hace 40 años guacha no no habían pasado los 40 años 

30 y pico y para poder explicarme porque uno necesita explicarse el mundo en 

el que vive; sino anda por la vida sin encontrarle sentido a las cosas que a 

nosotros nos pasa que las palabras no nos alcanzan porque no se inventaron 

esas palabras todavía, para describir o para tratar de compartir una vivencia qué 

tiene que ver con una experiencia tan traumática. Por eso les decía hoy quién 

sabe el frío, el hambre todos sabemos es la muerte que te ronda Y cómo le 

explicas si vos estabas viendo o sabiendo que tus compañeros están muriendo 

en un cerro Y vos sabes que esa muerte te está viniendo y te están cayendo de 

los aviones porque te tiraron de los aviones y te tiraban de los barcos y qué 

haces? le digo a mi psicólogo dice ustedes en Malvinas estaban en estado de 



indefensión Ajá bueno qué es eso? es un estado en el que vos cualquier cosa 

que hagas no te podés poner a salvo porque a vos te dan de comer 10 platos de 

comida ibas a seguir teniendo hambre Si te dan 10 mantas para que te tapes vas 

a seguir sintiendo frío y si te ponen dentro de una campana para que no te llegue 

una bomba vas a seguir corriendo el mismo peligro que si no lo estuvieras ,ese 

es el estado de indefensión cualquier cosa que vos hicieras estando en ese 

estado no hubiera alcanzado para salvarte. Viste es así, pero vos decías 

porque… me pregunta un pibe una vez, cuando dormía? y le digo ahora que me 

preguntas no me acuerdo de haber dormido. Estuve dos meses en Malvina, 

tengo que haber dormido Nadie puede estar 2 meses sin dormir pero yo no me 

acuerdo haber dormido en Malvinas; una sola vez me acuerdo que dormí porque 

me enojé por una situación con mi compañero se pegó un tiro en la pierna lo 

evacuaron y me dejó sin paño de carpa. Las carpas de Malvinas se arman de a 

dos o sea de dos paños que llevan clic u ojal y botón a el lo evacuaron con su kit 

se llevó  los parantes y se llevó el paño de carpa para que se armen y me queda 

un paño; no puedo armar la carpa no puedo hacer que se pare me consiguieron 

le digo a mi cabo no tengo carpa me dice Bueno yo te lo consigo me consigue 

un paño yo tenía con botones y él me consigue el que tenía con clip de los que 

se aprietan bueno no hay problema pedí un sable y hago los ojales y los 

parantes, que son los palos. Se los llevo y los parantes se los llevo. Me quedé 

sin parantes y al segundo día en Malvinas yo había perdido los guantes no podía 

ir al baño tenia los dedos así congelados no podía cortar el papel higiénico. Le 

cuento a mi compañero que arriba no teníamos, nos limpiábamos con yuyo la 

puta que los pario y vos me decís que no podías cortar el papel, nosotros 

estábamos mas cerca del pueblo entonces las cosas que nos llegaban yo iba 

guardando, quería cortar el papel, los pantalones en el ejército no son con cierres 

son con botones y como era flaco tenia un cordón y lo tenia que sacar con los 

dedos, cuando tenia que ir al baño era un parto 

¿Se enteraron estando allá de las 24 horas por Malvinas? 

  “Las 24 horas por Malvinas” fue un programa especial de 24 horas (emitido el 8 

y 9 de mayo de 1982) qu tuvo por objetivo la recaudación de dinero para el Fondo 

“Patriótico Malvinas Argentinas”, creado durante el conflicto bélico con Gran 

Bretaña. Bajo la conducción de Cacho Fontana y Pinky Satragno, el envio conto 

con la participación de numerosas personalidades del ambiente político, artístico 

y deportivo que se acercaron a los estudios de ATC para realizar donaciones y 

pedir la colaboración del publico. El millón y medio de dólares recaudado para el 

fondo quedo bajo sospecha ya que nunca pudo acreditarse que llegara a los 

verdadros destinatarios: los soldados que luchaban en las islas. 

(https://www.archivorta.com.ar/programa/24-horas-por-malvinas/)  

No nos llegó nunca nada. Igual lo entendemos porque para eso tenes que oponer 

aviones y había un cerco para que no pasen los aviones, para que llegara todo 

eso había que poner muchos aviones y no era posible 

 

Cuántos soldados de acá de Moreno fueron?  
 



No tenemos ahora un padrón cierto eran 220 más o menos ahora debe ver 160 
Porque muchos emigraron, otros llegaron, hubo como un intercambio de que se 
fueron para otro lado y de otro lado vinieron para acá, muchos murieron Las 
Cruces que están ahí. 
 
-Sí! justo estaba mirando ahí 
 
Lo atestiguan, así que debemos ser 160, acá en el centro 
 
- en la UCIM - Moreno Cuántos son? 
  
59 o 62 porque hay dos o tres que no están anotados, porque ayer estuve viendo 
la lista porque tuve que hacer una nota para el Ministerio interior creo que era, 
puse 60 porque creo que son 62 en la lista hay 59 Pero hay tres que todavía, 
están asociados pero no aparecen en el listado 
 
- el gobierno le da recurso a la UCIM? 
 
No! esto todo como lo ve era nada, no había nada, nosotros hicimos Los Pozos, 
las zanjas, levantamos de cero, de hecho lo hicimos porque quisimos, Porque no 
tenemos ningún asesoramiento del municipio ni el permiso para hacer, lo hicimos 
por hacer. Porque lo hicimos? Festa (Intendente de Moreno 2015-2019), nos 
donó este espacio y el de al lado , Juancito que no vamos a parar de extrañarlo 
a Juancito, vinieron a dónde está la virgen, viste ahi iban a hacer un monumento 
viste algo alegórico de homenaje (un monumento), y nosotros alquilábamos, 
siempre alquilamos, no tenemos cosa propia no teníamos entonces Juan, 
estabas está con su equipo, el presidente que estaba en ese momento qué era 
Galian y Juancito que estaba en la comisión y estaba ahí y dice Festa tenía la 
mejor con nosotros muy buena onda, entonces Juan le dice a Walter Y esto es 
tuyo es del municipio? Porque si es del municipio porque no nos das este espacio 
para construir la sede? Ah bueno averigüemos porque si es de provincia no te lo 
puedo entregar y si es de nación menos pero si es del municipio se lo entrego 
en comodato hacemos los papeles Bueno listo!  
Era del municipio este y el que viene alla vamos a hacer el cementerio porque 
había más lugar pero la entrega fue muy desprolija, la termino perfeccionando 
Mariel ( Intendenta de Moreno 2019- Actualidad), porque dice: ustedes son 
okupas! Porque los papeles no están en regla así que, la primera reunión con 
Mariel fue hacha y tiza, me dijo en un momento vos te querés pelear conmigo? 
Y porque alguno a veces se exalta un poquito y le digo: NO! De ninguna manera, 
solamente la quiero poner en situación (contexto), estamos podridos de la caricia 
en la espalda y después que no se haga nada, Bueno ella se comprometió en 
hacer la sede y el museo allá, acá atrás a continuación de lo que tenemos 
nosotros, el 2 de abril en el acto, y el 25 nos hizo un homenaje, nos entregó una 
medalla, valiosísimo lo que hizo, porque ella dijo: " les quiero dar el abrazo qué 
no recibieron a la vuelta". Y a nosotros eso nos Impactó y lo hicimos el 25 de 
mayo y lo primero como a mí me dicen "HABLA HECTOR" hicieron una 
intervención unos chicos de un centro cultural y después va a hablar el 
vicepresidente y lo primero que dije fue: agradecer el homenaje y que estamos 
felices por la promesa pública qué hizo de construir nuestro museo y sede Así 
que lo cortes no quita lo valiente 



- para reafirmar,claro!  
Y ya se comprometió dos veces y dijo: en mi gestión se va a hacer. Ella está 
contando con que en ese momento 13 meses, creo que era hasta que tiene que 
soltar 
 
- Uno se pone a pensar, viste que hace poco inauguraron el puente 
 
Héctor: también 
- No, ponele en lo de Malvinas también puede ser eso de que como todos los 
políticos, pongo un nombre a una plaza de lo de Malvinas, pero a los héroes de 
Malvinas los verdaderos, los que están funcionando en el espacio no le brindan 
un recurso 
Héctor: NO! ningún recurso, en la reja si, lo hizo Festa, también el proyecto que 
tenía era maravilloso, iba a hacer acá en el medio, no iba a ser allá en el rincón, 
pero viste que los árboles no se pueden tocar cómo cuestión ecológica y qué sé 
yo, los Robles no se pueden tocar, Pero los paraísos que están allá si, esos los 
van a sacar para poder construir,  en un momento nos pagaba el alquiler, hace 
algunos años nos pagaba el alquiler dónde  estábamos, en un momento corto de 
pagar el municipio y lo teníamos que pagar nosotros, nos habían donado esto y 
empezamos a hablar entre nosotros: "LOCO, HAGAMOS ALGO PARA DEJAR 
DE PAGAR, PORQUE LO QUE PAGAMOS ALLÁ, LO PODEMOS PONER ACÁ 
Y ES ETERNO". Y bueno De nada empezamos y después nos dijeron: Bueno 
pero tenías que tener asesoramiento técnico, porque no se puede construir 
cualquier cosa en cualquier lugar porque es un espacio público, Bueno ya lo 
hicimos, ya esta! Ahora queda mejorarlo,  
Es muy feo lo que hicieron, dijo Mariel, porque era feo de verdad, no estaba 
revocado, estaba crudo, Ahora tiene los pisos, están los baños terminados, ahora 
está un poquito mejor, pero recursos ninguno, todo lo hicimos nosotros con la 
cuota social y cada uno de nosotros poniendo el lomo, vinimos a hacer la mezcla, 
conseguimos que Juancito nos preste el trompito para hacer la mezcla y Como 
algunos son albañiles, tienen conocimiento entonces nos ayudan y nos dicen, 
Esto es así, Esto es así, tanta mezcla, tanto Fierro, taka taka, y así lo fuimos 
haciendo, el que no sabe pegar ladrillos, hace la mezcla, el que no sabe revocar, 
prepara la mezcla, yo aprendí a revocar acá, va aprendí, se tira así y después 
se pasa la regla, y después el fratacho para que quede mejor, no sé mucho de 
esto así que, Yo trabajé en una fábrica de plástico qué puedo saber yo de 
construcción, y después de docente, los docentes son medio inútiles (algunos), 
algunos se tienen que hacer maña, porque el docente se caga de hambre 
también, Así que las cosas qué no hacen en la casa, no las hace porque 
realmente no las puede hacer, si no la hace porque no puede pagar a quién se 
la haga. 
 
 
 
 
 
 
Pensamiento final 
 



Para terminar con este trabajo, nos pareció muy importante poder describir que 
es lo que sentimos, después de todo el relato de ex combatientes, por lo leído, 
de buscar información.  
Que la guerra para estas personas nunca termino, la siguen sufriendo dia a dia, 
que a pesar de ser hoy reconocidos, durante mucho tiempo el propio Estado les 
dio la espalda, como también asi gran parte de la sociedad. Pero no bajaron los 
brazos. 
Demostraron que su pelea continuaba aun después de terminada la guerra, se 
juntaron, marcharon, se movilizaron por lo que era suyo y nadie los iba a parar.  
 
Quedan muy presentes las palabras de ellos: que nosotros somos los jóvenes 
que vamos a llevar viva la memoria de ellos en el futuro  
 
 


